81-24 nrs 1490 Ca 2419 Esectos tercipénticos se la

Laparotonia simple.



Madrid - 3900.

Keris de Svetvrado



Fire Salancar



Despetable tribunal: Obligado por el académico deber, que exige a todo assirante al grado de Doctor la seresentas cion de una reglamentaria, Memoria, que verse sobre una cuestion por aquel elegida, de entre las muchas comprendidas en el terreno de enalquieras de las diversas disciplinas de la ca neral debo aqui lealmente conferer que desde que comence à preocupartme de la elección del junto que por mi habia de ser trutado en cumplimiento de la obligación anteriormente/ mencionada, me loi más de una vez perfelejo y dudoro, cuando se trataba de resol I verme en definitiva, sur algunos de los asun tos que à euas mais polderosumente solici taban mi atención y de los que, unos por un motivo y otros per otro, pareciamme per igual dignos de especial preferencia.

Dero en medio de lmis enumeradas perplejidades, llamábame siempre la atención un asunto, que ya comenzó a hacerme pensar desde mis primeros pasos en la Chinica y este no era otro que el que constituye el tema de la actual Membrias.

Desde que oi hablar de curaciones y alivios sorprendentes obtenidos por la solo acción de la simple aberturae del abdomen, parecióne todo ello tan extraño y tan lejano de racional explicación que, fuerra el confesarlo, no podía menos de lacoger con incredicidad y de resistirme à creer enanto via ó beiae acerca de estos hechos, que parecian ó mi inocente presunción, pocomenos que misterioros, enando no producto de la credicidad nacida al calor def enter-siasmo científico de los observadores.

La Clinica se encargo de castigur mi

I hi agui como me decidi à elegir este asunto para esta tésis, asunto que par su esprecialisima indole no permite esperar del
que lo escribe otra con sino poco más que una
exposición de hechos, la mayoría de obserpración ajena, los menos, contadisimos, en

raron de su aun cortas experiencias clini ca, de la del que los reune. A. más de que no punde esperarse straç Cosa de sus menquadas fuerados, por muy bien secundadas que de hallen por el buen I hecho constar esto, no me queda mas que encomendarme à la benevolencia del Tribunal, in contar con la cual munica me atreveriae yo a entrar en materiag.

Cuando d'cirujano incinde el peritones de un enfermo, lo hace por uno de los séquientes motieros: ó Thatag de inquierir la naturellerag o el sitio de una afección intraabdominal, si es que no intentar esclarecer ambos extremos; o se propone con la inci sion de la serosa, dejar abierto carriero para la inmediata intervención sobre tas ocual organo de entre los contenidos en la cavidad, y que esta afecto de un mal que exige una operación qui rurgica, o bien y este es el tercero y ultimo de les motivos, se propone con solo la abertura del vientre, modificar el curso de una afección inhaabdominal en sentido favorable para el en fermo. Claro es que en estas explosición de mo twos, firescindimos de los casos en que al pe ritoreo se le incinde, no debiendo incinderlo y à pesar de cuantos cuidados se tengan para evi turlo, como pasa, à veces en algunas tallas hi jugastricus, juies estos casos representan sim

plemente accidentes, ajenos à la voluntad del que operaç y en las que tal incision no entraç en sus intenciones.

En consonancia e con estes fines que el cirujano purigue al hacer la paratomia e, surge una división de estas, cuando son compeletas, formulada por Chalot y aceptada e con ligeras variantes per los autores que le han seguido, en: vandoradora, modiminar y ima, según que pretuda hacer solo el diagnóstico de una afección sospechada y no bien conocida e, ser el tiempo primero de una operación que puede luego resultar posible ó no, conveniente o desventajosa, o bien obtener un fine terapeitro con solo la saratomicar.

Basta enunciar esta división para comprender que es la más fundamental de las
que se han hecho de los operación cuyo act característico es la incisión del peritoneo, y lo es
porque atunde exclusivamente al fin práctico
que el cirujano persique, á la intención que
le quiae; y es que, una de dos, ó el cirujano sabe

7

con lo que và encontrarse deutro al abrir el vientre, es decir ha diagnosticado de antemano ó no lo sabe. Si la jerimero, con la laparotomias peretende cu rur, ya siendo tal operación todo el acto oper ratorio, ya siendo bolo perecedente necesario pa ra mas amplia intervención. Si lo segundo, el cirujand no jeretende curar, lo que necesita an te todo, es saber lo que esige sus cuidados, pues prescindiendo de que una ver enterado de lo que le interesaba, porque hace el diagnóstico de visu, se decid porque la jurque conveniente, à intervenir in actu; siempere resulturas de lin y à la postre que en toda circunstancia, el learacter de la opieración ha sido el de exulorar.

De entre las laparo tomias hichas con un fin terapicitio, hemos indicado que hay unas en que la laparo tomia e no es más que un hecho prelimar, un precedente indispensable para uno sucesiva intervención que se llamaráe esplenectomiae, enteroanor tómosis, etc, según el orgagans sobre que recaigae y las manistras que exijà y tras en que con la laparotorniae solo, se esfiera consequir la curación el alivio o la paliación
de los sufrimientos del paciente. Este grupo de
laparotomias, llamadas finales por Chalot,
son solo los que han de ocupat nuestrae atención, y como quierae que curas, aliviar o paliar
es, y valga el galicismo, hacer terapeciticae, de
ahí, lel titular al presente modesto trabajo
"Esectos terapeixicos ce la laporrotomia simyle".

I dicho se está que al habbar solo de efectos no tratamos de explicar la acción y solo como corolario obligado, a que por necesidad lógicas se vé conducido quien de hechos trata, redirás algode lo que se ha expuesto para ver de darre cuentas del prorqué de esos sorprendentes efectos, tan difícules de explicar y que por lo mesmo han suscitado trantas y tan diversas explicaciones.

que la laparotomia por si sola es útil para el tratamiento pudria concluirse

mediante una sutilezar lógica, del hecho del que prestando importantes datos para el diagnos-teco, nos pone en camino de formular y precisar indicaciones.

implement lexistoradora útiles para las terapositica de las afecciones intraabdominales;
pero esto serios forzar dernasiado d'argumento
sin muesidad que lo reclame, porque perescindiendo de estos servicios mediatos que à la
berapeuticas punde prestar, la laparotomias
los da valiosisimos por modo-directo, en
fanto que constituyendo ella d'único medioterapuitico empleado, girce benifica inflerencios sobre el leurso del procesos patulógicos que
resisten à otra clax de medios.

en muchol caros de tuberculosis abdominal no es posible ya dudar y de sus buenos servicios len el trabamiento de otras afecciones de la misma cavidad, si bien ub hay más que

mente aceptar en este junto el aforismo de que "mellins est ancens quan mellin remedium". Sor que si bien à esta la prudencia opone el que / recomiendag el "sistere gradum melius quam pur tenebras progredi", van lies cosas por un camino que por la menos harian vacilar en la no de terminación as intervenir en ciertos casos de jando al enfermo desahuciado, abandonado a su triste suerte. Es decir, que si formular indi caciones de intervención en estos casos resulta atrevidisimo, hay que reconocer que en muchos de ellos se improme por lo menos una prudente duday; perque les hay en que la laparatomine ha sido beneficiosos sin que sus beneficios jundan explicare, lo cuat sino junde ser mas cierto, su falta de explicación no arquye en todo eceso sino imperfección o limitación de nuestros como cimientos.

Mbuchas son las reflexiones que esta cuestión sugiere, más la falta de espacio, que reclama para si cosas de más sustancia, nos obligas

a hacer agui junto y as comenzar las exposición de los hechos que constituye más que hadae el londo de este trabajo y de los que por su especial naturaleza, no les posible, el menos de violentarlos, sacar muchas conclusiones firmes. Constituyen más que nada estabones sueltos de una cadena que tos con más dotes se encargarán de er en laxando; pun los cuales estimo convienen al me nos pretender estudiar en conjunto, en varon de sul importanciae; juesto que si bien, fueras de alquinas y contadas afecciones intrabalominales en que las acción beneficas de la lapearotomica e es evidente, en las demás acerca de dichae acción no existen mas que atisbos y vislumbres de la que aquella quede dar de si como medio terajuenteo; estos son de tal entidad y tul la calidad de los observadores, que queda perfectimente juis tificado el que ocupien seriamente la atención lde todo clínico for desapasionado que naq.

Hay que reconocer que la laparatomine simple

practicada con un fin terapeirtée no apareciócomo una operación hecha con arreglo a un jeie cio previo, que partiendo de ciertos datos bien establecidos permitiese abrigar esperanzas sobre nus resultados, sino que como las baparatomias exploradoras fue engendrada por emores de diaquóstico.

Al nadie podrà ocuminale la idea de que prac ticandola se fueran à obtener sin mas ni me nos resultidos beneficiosos: unicamente después de una serie de lafortunadas intervenciones prac ticadas sobre lla base de un juicio diaquios heo falso, es como ha llegado a constituirse en un medio terapiente que tiene en ciertos casos indicaciones serecisas, que permit abrigar alhagiienas esperantas en otros en que la in dicación no funde aun actualmente ser fer mulada, inquieras con relativas perecisión. al in y at cubo no es otras la historias del em ules de nuchos valissos remedios que em reads al principio empiricandente han

ido después y à medido que sus efectos se han visto contrastados por la esperiencia clissicae, ensunchando el campo de sus indicaciones al propio tiempo que han ido precisándose más y más estres.

La acción terapientias de la laparatomia observore sos ves strimeros en 1869 sor suencer

La acción terapientica de la laparatomica observore por ves primera en 1862 por Spencer Wells, squien al practicarla para extriper un quiste ovárico se hallo con una peritorietis tuberculsia. La enferma curá y curado seguia seguia seguia hiemmel a los veintisiete atros de haber sido operado.

Hells naciona tembién de enores diagnosticos.
En 1848, Dohrn laparatomiró por supuesto quiste ovárico y curó una peritonitis taderculosae. Análogae en todas sus partes es la observación de Lindfors (1883); diagnosticado
un quiste ovárico resulta una luberculosis
peritonese, y parecidas equivocaciones motevaron los easos publicados par Baerner,

Frommel, Esmarchs, Battlenher, etc. Despuces de estos casos tan favorables y misteriosos debi dos à bienhechotes errores de diagnostico, ya que elles llamaron la atención sobre la posibilidad de curar la tuberculosis del peritones por una intervencion operatorios, König (1) fue of fin' men que propuso en 1884 la laparatomide en los casos previamente diagnosticados, como el mas eficar remedio quela podere oponer a la enfermedad. a partir de esta fecha, las observaciones se multiplican rapidamente è interminable y brillante à mo poder mas, per los nombres que en ella figuran, es la lista de los cirujanos de todas but naciones que contribuyen con sus. casos à dar la rason à las aseberaciones de honig. I medizute este à grandes rargos resenado, proceso, la laparatomia la convierte en medio de tratamiento de la mencionado afección, sin que su eficacias aprenas sea en (1) bentralblatt. J. Chir., 1884, nº 6.

la actualidad discutida, fuerae de la oposicion que aun le hacen algunos espiritus tenaces, más pur exigenciae de sistemae que por otrae cosae.

Jara adquirir tal categoriae ha pasadopor una laboriosa fare de discusión, que aureque
muy mitigado fain duras; pero tas van las cosas que la se puede y se debe discuter cuando con
viene seracticarla, no se sende en cambio ya derdar de que curae, aureque no sepamos bierr
surque, la tuberculoses de la gran serosa cubalo—
sminas.

Mas la acción terapelitica de la laparatomia uo a linita a esta afección. Hay pueblicados una porción de casos de cumición ó de
uotables mijorias en afecciones en las que, mac
ticada e la laparatimismo, el cirujano ó no har
encontrado suio lesiones tun liviamas que em
imposible referir à ella los sintomas en el en
flermo observado, ó bien se han visto en peresencial de lesiones tan graves que har tenido
que renunciar à atacarles, limitandose,

17

à una simple inspección ó cuando más a algunas exploraciones marmales.

no se trataba en tales easos sino de simples coincidencias; es decir, de curaciones espesatáneas sobre venidas casualmente a continuación de la intervención operatorias. Sin embargo, los hechos de tal naturaleras se han hecho tran frecuentes y se han preciso admitir unas relación real entre estas curaciones competas o parciales y el mismo acto operatorio y se han hecho lace dables esfueros para determinar cual podrá ser la naturaleza, del sencen curativo.

Lawson-taif (1) fui acurs of primero que llamó la atención sobre la posible desaparición
de turnores abdonuinales y pelvianos después
de una simple laparatornia. Mosetio publica
poro después caros parecidos y Wiliam White
de Jiladelfia) publica en los Anales de Cirajery
(1) Edimburgh Med. Sournal. Nov. 1889.

de Agosto y legitiembre de 1892 unos articulos en que condensaba el resultado de unos requisitorios muy extensas hecho à sus colegas sobre el asunto en cuestión, merced à lo chas recibió una serie conindorable de cartas autorisadas per las serie mas de los cirujanos más eminentes de Morte - Américas y en que a conteniam nen merosos hechos de curocciones de turnores del abdomen y de la sulvis, por la simple lapara tomias exploradoras.

Después puede decire, que us hay cirujano de alguna práctico en intervenciones abdomimales, que us registre en sus recuerdos algúnhecho de este clase y la lista de las observaciones
sublicadas es larquisimas. Podemos repeter
aqui lo dicho derca de la tuberculoris suritoneas,
seria necesario citar can todos los nombres
de valia del arte quirirgico para que la relación resultas completos. Sin embargo, ya no es
dado aqui lo mismo que en aquella a focción
precisar en la formol que alle se hace, lo cios-

cación de las laparatomias como medio de tratos miento. En las tuberculosis peritoneas, los hechos que pruban la eficación de la operación son tan numerosos y tau grande es la unifermidad que entre ellos existe, que la intervención opieno I toriag en muchos casos has llegado al estado de indicación formal, percesas haste el puento que les heches clinices consienten la precision, que siempre, es clan, distag de ser matematica En estes otros hechos, el número es trimbién considerable; sur la uniformidad de casos, necesarios pan formular conclusiones de una mediana precision, no existe por las especial indole de les luches mismos; junde decire que la indicación estos todación en ser fare constitution, y cuando más, permite unicamente abrigar esperantas de que reconcen do un camiño más ó menos largo, jundo ser establicidas en algun particular y especia. liseino caso. En una palabra, los hechos prece ban que la abertural del vientre puede ser y

lo es de lucho beneficioso en el tratarniento de ciertas lesiones abdominales; pero no nos consienten predecir ni es cuándo ni es cómo prodremos utilizarlos como recurso terapecitico. Ellos y más que algo es saber lo primero, serías injusto o todas luces negarlo importancias o no concederlo lo merecidos atención, an como también serías poco prendente el exagerar su trascendencia y el aventurarse a sacar los secuencias prematuras.

Juna ver huchas estas consideraciones gene rales, a pundo desde lungo entrar à exponer los
efectos observados cuando se hace la laparatornese
simple, comunicando por los que se hau podido
apreciar en el tratamiento de las lesiones serberculosas abdominales, prov ser los mejor seiste matinados y haciendo lungo una apereciación
de conjunto de los vistos la otras afecciones que
par su propio diversidad múltias, no esprestan la bubdivisiones riqueosas.

Durante largo tiempo ha sido la peritonitis tuberculosas desde el punto de vistas terapentis, del dominio exclusivo de la Medicina, pues à pe sar de las sorperesas del caro felirmente opderado por Spenker Wells, can todos los enfermos en quela intervino quirurgicamente, est a hiro pur equivocación diaquóstica hasta fines de 188/4; fecha en que Kinig jublice por ver jon meral, tres caros de peritoritis tuberculosof dias nosticadas de anternano y operados por il con exit. Desde entonces los casos se han aumen hado considerablemente, y tantos son que can nos relevano de citarlos como pruebos de que lo laparatimise sirve terapienticamente en la tuberculosis del peretones.

Basto mencionar las más conocidas estadisticas que prueban este aserto asícomo lohemos establecido, quedando después per averiguar hasta que punto tales servicios deben estimare y en que particulares catos lo són mas ó menos y en cuales pue-

den llegar à estar formalment contraindi Eruc en 1886 reunió 11 casos con 9 curacio nes y 2 muertos. Kummel en el 160 Congreso de cirujanos alimanes presenta una estudistica de 30 casos con 28 eurociones. Maurange en su tesis (1889) saca conclu siones favorables juras el tratamiento que rurgico de las sieritoritis tuberculosas, fun dandose en el estudio de 71 operaciones de las que 18 enfermos eurados, Undray (de Lyon) llega à presenter una serie de 03 loquaro tomirados con 55 eurose. ciones. Lindfors (1988), 109 easos Con 34 euració König hace en 1890 una interesante come nicación al Congreso internacionas de Derlin, sobre 131 easos con una mortali dad del 18 p/o. Can'al mismo tiempeo

Tie reuniag en su tesis 138 observaciones y Linduer (1) 208 y entre ellas muy demos-

Aldibert (1892) reune 322 lapantomias por tuberculosis peritoneally Toersch añade dos años mas tierde otras 50 a la anterior estadisticas.

Marganicci (1890) examina 233 «usos laparatomizados por divirsos miembros de lo Sociedad italiana de Cirujia, con

un total de 216 euraciones.

Inatwos.

Toux presente à la Secieté Jandoise de Médécine en 1849, une serie de 56 laparatomias, algunas de ellas repetidas en un mismo enfermo y por tant may interesantes.

Éricomi menciona también en su obraç (2) actualmente en sublicación, so casos operados por el, que dan un 95,3 p% de cu-

(1) Denstche zeitschr. J. chir. XXXIV, 448.

(2) Eratato italiano de Chirurgia. Vol. IV. p. 11.

raciones estadistica acaso la mas brillante de entre las hasta la fecha publicadas. Galvani, estudia en el mimen correspondiente à Diciembre de 1899 de la "Revue de Ginecologie" de Pozzi, el resultado de s'I laparatornias hechas por peritonitis tuber culosae, que amjan un totas de 1 muertos y 111 euraciones.

Estos estadisticas y especialmente las que figuran à la cabésa de las antérier listas, no tienen evidentemente mas que un valor muy relativo, ya que se establican sobre observaciones referentes à un mimero grande de operadores y a refieren aj ca sos muy separados entre n' por sus condi ciones para que jundan de ellos sacarse deducciones dicipiras ni pan considerar como exactas las cifras que dan; pun sin embargo, esclarecen algunos asuntos de inte res para el práctico y además ostentan en general, un merito que no tienen todas

las estadisticas quirirgicas y que consiste en que las mayorias de los circujanos que se han ocupado en estas cuestión, han aportado todos sus casos, sean buenos ó malos, siendo así que lo comun es las tendencias as dejar en las oscuridad los casos desgruciados y a no publicar más que las que han dado resultados satisfactorios; mientras que aqui hay que reconocer y así lo confiesan palas dinamente aun los no muly devotos de las intervención quirurgica, las estadisticas de pecar de algo, pecan de sinceras. De todas ellas se desperende una afermae cion, que es la que limportag hacer resultier y es que runad peropedrción centesimas de ca sol mayor o'Indenor, suero siempere bastante considerable, las operación ha jenducido curaciones o notables mejorias. Todraje dis cutisse después si otros medios más mocentes o que al menos an lo parercan, jundus can identicos o acaso mejores resultados;

pero lo que uo puede dudarse es, que la operación ha producido curciciones. Las lossarotomias pues produce efectos terapientios en
las tuberculosis del peritoneo. Estas es la primeras afirmación, la que como resultadobruto l'arrojan de ri los hechos y la primeras
que importas reconocer, perque no hay otro
remedio.

Ahora bien, el clinico ni junde ni debe con formarse con esto, no bastae saber que es un hecho probado que la laparotornia curae o aliviag la peritonitis tuberculosa, sino que le es preciso suber hustag donde llegas la efé cacina de las modo de tratamilento, compro bar is tales efectos no son susceptibles de obte nerse port otros procedinientos, suber en que determinades casos se obtienen aquellos re sultados con mayores garantias de segueri dad; en unas palabras, debe en cuanto le sere posible analizar determinadamente los ca sos, desmenurar of resultado que dan las

estadisticas, examinar minuciosamente las circunstancias que concurren en cada hecho particular, teniendo en cuentre que ni todos son parecidos, ni por consiguiente las estadisticas que comprenden casos muy desenejantes pueden dar de n' mas que un tranto por ciento; que ri tiene valor para dar fé de la comprobación de unas serie de hichos, no lo tiene en rigor paras consentir generalizaciones, invicamente hicitas cuan do recayeran en unas serie homogéneae de casos muy análogos entre n'.

Luc les heches peritoriens que le la parotomia eura la peritoriens tubercules a en muchas circunstancias, es innegable; pero como el fin de la Errapelethica es testablecer la lindicación, para senter bien estas, es preciso puntialisar más. De ahí la necesidad de examinar con medianas detencion siguieras, las circunstaneias en que tales beneficios se realisans.

L'antes de hacer este examen, eres de necesidad esponer aqui, en la formae más compendicae posible, las observaciones que por mi han podido recogerse.

Codas se refierenç de enfermos operados por mi sabio maestro el Dr. Ribera, aj gisien desde aqui me complares en tributar un re euerdo de profunda gratitud, y de entre ellas la meyoria corresponden a observa ciones hichas en el Hospital de niños, con lo enaf resultre una serie de easos, sino muy numerosa, en cumbio de lo más uni forme posible, pues à la circunstancia de tratarre de leasos de un mismo operador reune las de referirse à sujetes bastantes anos logos por sub condiciones de edad. Las es Sadisticas corrientes pecan en general de uno de estos dos defectos, emendo no de los dos así las de Maurauge, aldibert, Mar garucci, etc, se refieren à sucradores de muy distintes/ condiciones y las uniper-

sonales como las de Roux, Galvani, etc, a' sujetos de muy diversas edades. Por ejemplolas edad de los operados de Ericomi varias
entre los 19 y los 5º años; los cincuentos casos de Roerschie refierense as individuos de
una edad comprendidas entre los 8 meses
(las del más joven) y 6 años (observación
de Fraipont) (1).

En todas las que vamos sumariamente a exponer, además a ha seguido con ligeras variantes, el mismo serceder operatorio y por tanto, realizan dentro de la posible, con diciones de positiva uniformidad que hace, más apreciable su conjunto.

Observacion 1. _ Señora de 38 artos, carada, examinadar a principios de Moviembre
pur el Dr. Ribera, afecta de un padecimien—
to abdominal, auya disignóstico oscilabar en—
tre una lesion hepática o quiste del ovario.
La enfermeda el se desarrollo gradusemmente sin grandes molestias sil trastorseos di—

(1) Revue de livrurge. 13º annie, w; f.

gestivos, dominando desde los perimenos mo mentos las existencias de unas colección li quida. Estado general mediano, dismea por hechos mecapicos de cantidad de liquido abdominal. Laparotomine el 17 de Moviembre Inci sion infraumbilical, salidaz de unas enorme cantidad de liquido. Explorado el vientre se vio se tratabas de una tuberculosis quen toneal difusa, extendidas por todas jourtes habiendo grandes masas de tuberculos a ni vel del ligamento ancho derecho. Lavado del peritones y suturas. A los dies dias estabas cicatinadas las heridas operatorias. A ultimos de Diciembre, ligeras recidi va de las ascitis, limitadas à les pequentos Long del lado inquierdo. Insección de glice vinag com iodoformo y rapida desapari ción de las pequenas colección formadas. Estredo satisfactorio que permitio abrigar alhaquentas esperansas.

Tor desgraciae empero de manifestuse tos seene asperera en los vertices pulmonares y a pesar de los recursos empleados para atajar los tex-berculiración pulmonar, estre dianso rapidae mente y la enferma munió tísicae les so de superso, sin que los fenómenos del vientre se subiesen reproducido.

Observacion II - Ingresaç en las salas de cirujias de niñas del Hospilas del niño Texis, el dias 12 de Agosto de 1891, E. A. de 13 años de edad, con una afección doble.

De una park teniae unae estevartitis haberculosae de la rodillae derechne y por otrae-que
erae lo que con más urgeniae requeriae tros
traniento- una afectión lo calibadae en el vien
tre; que estabae considerablemente voluminoto, tenso, y doloroso; o presión respiratoriae,
anorexidae, digestión lentre y temperatura e
febrif no muy alta é inequilar. Diagnosticadae unae tuberculosis peritoneal, se creyo
preferible emperar por ellae el tratamiento-

porque de resecar antes la rodilla, se que dieras provocar unas explosión intensas de la previtorités tuberculosore. If 3 de Octubre in cision desde debajo del ombligo hastag tres cen timetros del puebis. Pudo reconocerse la exis tenciaç de luna serie de granulaciones en las hojas del peritones, que n toco ligera monte con una esporaja un poco impregnada de disolución caliente de sublimado al 1 por 2000, dejando luego caer en las cavidad pe vitoreas juniamente medio gramo de iodoformo disuelto en unos dos gramos de vaseling liquidas. Suturas perdidas a junto per enciona, del juritornes y sutura profunda y superficial de paredes. Al octavo dise se quitaron los puntos por fundos y à los quince los superficiales y centes del mes a judo prescindir de todo aposito. La vinx salis curada del Hospital el 20 de Abrif de 1892. Obs. III. _ Entrag el 3 de Enero de 1893 en lago

33

clinica quirirgicae, regundo euro, I. G. de
33 años, y buendo constitución, al parecer. Desde
un ano antes empeso ae tener existasis y melenae, con grandes dolores en el hipocondrio
y fora illacae derechae, que n inadiaban ae
lodo el vientre, No has tenido ascitis ni ietericiae. Al sugresar en la Salae lo que más
le molestae, es un dolor de todo el lado derecho
del vientre, con inadiaciones a todo el resto del
abdonsen, dolor que aumentre durante lae
defecación, saliendo los excremientos may
fouros.

Al hundir los dedos en la región umbilical, se notas la presencias de un cuerpo duro, como ri existienas un tumor que no sique los movinientos respiratorios y delante del cual re encuentrane las asas intertinales, como puede es pecharse por percusión. Diaquistico dedos, inclinándose á pensar en un tumor del mesenterio. El 16 de Enero laparotomia, mediae supra umbilical. Il introducir la mano, puedo tocara y verse luego que el peritones estaba sembrado de
nodulos del tamaño de un quisante y mayores; no habise verdadero tremor mesentérico e
y el ariento predilecto de los tubérculos erase
las fosas iliacas derechas, constituyendo unas
gran masa alredidor del ciego. Lavado y suturas.

No hubo be menor elevación de tempera

turae.

A los des dias & levanto el aposito, las heridos del todo cerradose. Mejorios rapidos y perogresivas def estado general, saliendo de los clinicas el operado, el dias 13 de Jebrero. Vo oticias posteriores permiten creer en la curación, porque el sujeto e entregabo, sin experimentos molestias al rudo trabajo del campo.

Obs.W._ Mujer de 25 años, ingresada en la Clínica el 23 de Ugosto del 92. Su padre murio de tuberculosis pulmonar. Elle hae sido siempre enfermisac. Estado general

deplorable, vomitae euanto ingiere; dolor in tenso y espontaneo en el epigastrio, exacerban don mucho por be presión, viente i tenso, estreñiniento.

Dudándose del diagnostico se hace uno laparotomiag exploradoras. Incision sumaumbilical stomago exteriormente normal, en cambio los repliques peritoneales blenos de tuberculos Suturas! Marchas arips tica de los heridas. Desaparición de dolores y vomitos, si bien estos receparecieron desques de las comidas, refiriendo la enfermace que siempre los vomitos se han verificado de estre manerae, paras desapareles con o sen tratamiento, hechos que uo u compaginan bien con las ideas de una besión pierma neute de estomazo y sobre los cuales jurgare el Dr. Ribera, na debe insister por tratune de un asunt ajeno à las consideraciones que nacen maturalmente del casa (1)

(1) Esta observación, an como las tres que la preceden estan

Obs V. - Soven de Il años. Diagnosticado pere viamente de tuberculosis peritoneal, laparatomi Zado por el Dr. Riberas el 28 de Marzo de 1893. Tresentabas unas extensas infeltración ter berculosos del peritones, del intestino y de los gauglios mesentéricos. Curas de las opieración pen las lesiones no se modifican y el enfer mo muere de tuberculosis generalizadas. Obs. VI. - Joven de 15 años. Diagnóstico - En berculosis ganglionar y peritoneal. Laparato ming el 1º de Hays del 94. Alta el 12 de Mayo con curación operatorios, desaparición de todos los sintomais. En fecha posterior fue observado con una ilderas tuberculosas en la parte alta de las cicatris y sintomas pul monares. Obs. VII. - Ingresag en la Salag de Santag Isagbel, cama, 21, has ning F. M. S. de 12 años de edad, naturas de Magueda (Foledo), el agui resumidas del Discurso de recepción del Dr. Pibera en la Réal Academia, de Médicina.

diae 2 de Mayo de 1899. Operadae en 1º Julio, confirmose el diagnóstico hecho de tuberculosis presitones—intestinas muy difusae. Curación operatoriae el 18 de Julio. Ibejoríae no table post—operatoriae, sin embargo de lo cual fallició por tuberculosis generalizadae el 26 de Mobiembre del mismo año.

Obs. VIII. _ I. S. de Janos nacidas en Madrid, Ingresag en el Hospital de Wiños el So de Septiembre de 1895. Le diagnostica una tuberculosis peritoneal con caracteres de ague deray y to thace laparotoming el s'de Ochibre. Incision inframmbilical, que permite com probar las existencias de extensas lesiones la berculosas del peritones visceral y def intes timo. Desaglie ag la Michulicz. La ninag estr por la tarde agitadas y el Profesor de quardiag le preselibe unes posion de hidre to de cloral. Se curaç las heridas el dise 8, se primiendo por innecesario el desagiie. alta por curación el 20 de Octubre.

Obs. 1X. - Ingresag el diag 3 de Febrero del 95, en la Salad de Santae Trabel de Hun gria del Hospital de niños, la niño P.G., de lo anos y natural de Sotillo (avilag) Se dignosticas tuberculosis peritoneal y se in Herviene haciendo laparotomia media infraumbilicas. Incindidas las paredes se enquentian adheridas entre n' las dos hojas, parietal y visceral, del sieritories, asi como las asas intestinales, que como aquelles esting sembadas de numeros no dulos de aspecto charamente tuberculo so. Lavado y desagiie à la Michuliex. Il fe sustituye et Michelica per gaser iodoformicas y se assicting los juntos que He habian dejado sueltos para dar paso af desagire. Il Is de Marzo las heridos opieros torlag estaba perfectamente. Alta por eum cion of 11 de Lulio.

la sala de Santon Trabel, la niña H. E. C.,

de 9 años de edade, el diag lo de Abril de 1897. Se piensag en una tuberculosis peritoneal por les sintemas que ofrece. Laparotomia midio infraumbilicale y se hallan el peritones é intestinos cuajados de granulaciones tuberculosal de distintos tramaños. Hay evacuación de una gran cantidad de higuido. Desacque à la Michuliez. El 17 se supreme el de I sagire, poco despuies las heridos quedo to-Halmente excatrixadas. alta por curación el 6 de Mays. Jué operada el 13 de abril. Obs XI. - Ha niña 6. A. E. de 3 anos de edad y nacida en Madrid ingresag el 23 de Justis del 98. Decho el diagnostrio de peritonitis tuber culosas, es operados el 1º de Julio. Marchag jest-operatorios normal. Il to esting curada la herida. Alte por cu ración à fines des mismo mes. 065. XW. _ Mb. S. L. niña de 6 años y natural de Villavillag. Ingresag et to de Mar-20 de 1899 y es operadas el 21 del mismo mes

Se encuentrane una vez abierto el vientre, extensas adherencias entre el peritoreo y los intestinos, an eomo muchos tuberculos. La pri merag curae se hace el 31 Harro. La curación operatorias se hiso esperar poco y en el estado más satisfactorio feu dado de altre el 15 de Mayd. Obs XIII. - M. M. P., de 13 artos, natural de Villarobledo (albacete). Ingresag en la salag de San Jose, el 2/ de Octubre del 90 y es operado el f de Moviembre. Se hiro de anternano el diaquostico de tuberculosis del peritoneo y del intestino grueso; haciendose por este motivo uniq laparo toming lateral derechae, que consintiocomprobar el diagnostio. Lavado borico y suturas profundas y superficial. Se le levantare el paposito el 16 del mismo mes y x encuentra ulceradas todas los sutu rue, se quitan tres puntos y a pone una michae de gasa iodoformadre. Il mismo dias turo fiebre, administrandosele el sulfate de

quinipa y quedando otro ver apiretico el 21. Odia 1° de Deciembre ha cesado la superación. En cueras su cervias la herida va lentamente cicatrisando y ef l'y of If de bueno se eliminan dos ligaduras. Alto curado ef 12 de Marzo de 1899 Obs. XIV. _ a. R. a. d. 3 anos y de Madrid viene à la Sala defirija del Fospital de Mitos, trasladado desde la de Medicina, en donde se habia diaquisticado de ascitis y te le habis hecho la paracenteris sui re sultados, perque fue seguido de requidirima reperoducción def demane, de hace la laparotomia ef 3 de agosto, viendose u trata de una peritorietes la berculoso, promindo desagine que se suprimio as dia signiente. Guino turo retención de orina febr padecer un fimoris, que se dilato pura sondarle. Ill to to gusetaron los questos de las dos suturas practicadas y el 14 esta la herida cicatritada per premen inter cion, alli cierato ef 23 de agosto.

065. XV. _ Mb. a. C., de Madride y de 15 anos de edad, ingreso en la sala de San José el & Agosto de 1894, perocediendo de las salas de Medicina, en un estado general la mentoible. Operado el mismo dia, je encontro unas tuberculosis difusas pieritoneo-intertinal, for may secap, con adhe vencias multiples viscen-parietales i mterviscetales! Curación operatorias el 22 del mismo mes. Pero el estado general fué de diag en diag emperorando, muriendo el enfermo el 9 Septiembre.

Miraflores de la Sierra, ingreso el 16 de Mayo de 189. Se diagnostico una tuberculosis peritones-intestinal y jurgándose necesaria las intervencion quirrirgicas, llevose estas as efecto el 17 del mismo mes. Abierto el abdomen, jundo verse que el peritones y los intestinos estaban llenos de abundantes nodulos tuber enlosos en distinhas fases de evo-

lucione, encontrandose al peropio tiempo extensas adherencias entre ambas hojas pientoneales y entre las asas del intestino delgado. No habia la menor cantidad de liquido. Se ceno el vientre y al levantur per vez fini merag el asiosito, el 26 del mismo mes, te encontro las heridas cicatrizadas pur jos merae intencione. Completamente curado, fui dado de altre el enfermito en Es de Junio. Obs. XVII. _ a. M. F., de 8 anos de edad y nacido en Sigüenza (Guadalajaras). Ingresag en el Hospital de Viños el 28 de Fie bren de 1899. Sospechandose una queritonitis tuberculosae, se hace la laparotomiae por el procedimiento generalmente emplea do en estos casos portel Dr. Jiberas y se en cuentras unas verdaderas infiltración de tubérculos miliares de jugueno tremanto y abundantisimos en mumero, repartidos por today by extension del petitones y de las paredes del intertino delgado. Lavado

con disolucione boricas y suturas. Il 20 de Mar-20, de los dies dias de la operación, se vis ci catrinada, todas las incisión operatorias, ex cento un punto que supuro algunos dias. altag Eurado lef do de abrif! Obs. XVIII. - 6. Mb., mujer de 29 años, natu raf de Corraf de almaguel (toledo) entrag en la Sala de Cirujia del Colegio de In. Carlos el 14 de abril del 98. presentando todos los sintomas de una peritonitis tuberculosa; es laparotonieradas el 18 de abril. Curto normust y altre por curación el fde Mayo. Obs. XIX. - E. M. de 1/ anos y nacidas en Ma dride. Gugresag en las clinicas el 25 de febrero del 99. Hospechandore una tuberculosis del peritores se interviene encontrando notables lesiones tuberculosas del peritones, ganglios i intestinos. Sarchae just-operatorias sine accidente alguns digno de mención. Altre por curación el 1/de Marzo. Obs. XX. - La niña J. S. H. de faños y na-

tural de Madrid. Jugresag en el Hospital clinico el 22 de Marzo de 1898. Estado general me dians, à la auscultación fenomenos juilmonares y disnea, julso frecuentisimo y depresible. A perar de ello, y dadae bre enorme distensione del vientre, te hace laparoto ming el 23 Marzo. La enfermitaz cayo en un estado untable de decalmiento, el pulso te hiro ann más frecuente é irregular, sobrecie ne insensibilidad, y enfrianhiento de las extremidades, cianosis y con todas las aseaviencias de un colapho cardiaco, sucumbio el 21. La heridad estaba en vias de cicatrizaç

De estre serie de casos viene à diducirse una consecuenciae primene que abogaç en favor de la operación y es que innicamente en uno de ellos (Obs. XX) la muerte puede ser atribuible af acto operativo y ann esto podrías discutive dadas las condiciones en que se intervino, apremiados por la urgencia del caso

que improviaç unas intervencione rapidas y en condiciones tales que las eleccións no eras per mitidag. En todo caso la mortalidad opiene torias junde centesimalmente walutere en un spor fo y con menos se dang por satisfe -This by lestiman ventujosag la intervención muchos cirujanos. Ericomi considera como una pequettae mortalidad el 8,6% que resulting en la estadistica de Aldibert Poer; y la suya propias, que es las más favora ble de todas las jublicadas, doi el 3,7% de fallecidos à consecuencia, de la opieracione y al citar estos observadores prescindinos de las de otros autores mas antiquos que dan pleases resultados. Claro es que apreciadas en la cifrag total de fallecidos, las mortoslidad es de un 25%; pero esto no constituye en modo alguno una objeción a las ven tajas de las operacions. I no lo constituye, prorque buin analizados los casos, se ve que los enfermos que han sucumbido le han sido

por circunstancias que de ninguna, mane rag estan relacionadas de un modo directo con if acto operatorio. La enferma de los observacione I, et de las V. y las de las VII mueren: la primeras per accidentes pulmona res, por generalisación de la enfermedad los dos ultimos, y los tres en unas fechae separadas por bastante espacio de tiempo, de las opie racione y los tres con curacione operationas completion betos tres casos, la mais que junden perobar, es que en ellos las operación fue inse ficiente para atajar los perogresos de las enfer medad y nadas más. For otras parte las historial de las enfermas nos I y VII comprueba una mejoritar, notable en las segundar, del estado general y de la afección abdominal juincipalmente. Il enfermito de la observa cion XV consigue tounbien curarte de lac intervencione, y n' bien en él no se obtiene con las operacione ni siquieras mejorias; fireciso es tener en cuentre sus particulares condiciones, yas que se tratabas de un muchoschoen pésemo estado general y en condiciones desventajosas para lobtener un resultado felis.

En suma, estos casos desgraciados no prue bang sino que las operacione tiene sus contrasindicciones, que ud se la debe nunca quedir más de la que ella junde dar de ni, que hay caros en que las condiciones def individuo son torles que es intento vano el pretender modifi edr el estado de un enferimo, en que las résis tencias organicas Estan todas vicindas y los medios de defensaç comprometidos. Lejos de constituir lun arquimento contra la lapientomia, lo soh mis bien paraglas intervenciones hechas tardismente y fuerxas es conferar que en las estadesticas espariolas, casos semejantes tienene que ser per desgracias frequentes, jurque las pollabras lapa rotomias with nos asustas, y los easos que se entregang en general al circijano, son aquellos leu que todo medio ha fra casado

y en que se ha dejado agotar al serciente duvante un largo tienses, serdido en la apelicacióne de remedios de acción más que dudosas.

Pen de todos modos, y aun ateniendonos solo à las cifras finales, resultan de las serie, If enfermos entrados; es decir el 1/ p/o y si se tiene en cuentre ademas de las consideració nes que acubo de exproner, el que en el Hospi tal de niños af menos en ningun caro se ha operado ao niños en gele se habías hecho les diagnostico de tuberculosis presitoneal, sino cuando todas las que ricias inducian ae peusar que la espectacione o un trator miento medico no dariano resultado alguno, las cifras de curaciones es satisfactorias. Este mismo año, dos niños, uno de ellos yor en la mesas de operaciones, dejexaron de ser ope rados con solo una modestro indicación del que suscribe estre tesis, acogidar con su perculiar Senewlencing parch Dr. Piberas

todo porque podiane aun tenerse esperanzas en stro tratamiento que us fueras el quirirgico. En los libros de Historias del mismo hospital, junden verse varios casos de anteriores artos, de niños in gresados en las salas de Cirujia, con el diagnostico de tuberculosis del pleritones y que sin embargo no fueron operados, ya Jistrque en ellos no se la preciara avance de las lesiones, ya proque se comprobarae en ellos algunae mejo neix con los cuidados del réglimenz. Les ne cesario hacer constar esto, para que resulte claro que los casos operados no han sido en ninguno de ellos/casos elegidos, sino todo lo contrario en general, casos con lesiones. avantadisimas, con estado generas por lo menos mediano, sospechosos à veces de otros localizaciones tuberculosas, francamente ostensibles en algunos como el de la observación Il y en que le habiae hecho la junción con rapida reproducción del derrame (en 48 ho has), como el de la observacione XIV.

La pesar de todo la estordistica no demerce al lado de las que más se traen y se llevan como mejores del estranjero, en que los recelos aje la oper racióne no son ni con mucho tan grandes y en que indudablemente por estre circumstan. das las seleccione de casos ha sido posible. Lindfors (1882) da un 22 % de mortalidad total. Koenig (1890) un 18%, Roersch_aldibert (1893) un 23,5% y solo las de los autores italianos recogidas por Marganicci y la de tricomi bresultan con cifras totales me nores de fallecidos Prescundere agui naturalmente de las primeras estadisticas as todas lu ces mas desfavorables. I por encima de todo, prorque no hay que obvidar las circuns tancia, mencionadas, despuies de la operracion solo has fallicido un enfermos de los veinte laparotomizados y para eso en condiciones tales que juich muy bien discuture si la apertación fue la causas del fatis desentace. La heridas opienas

toria estabas en vias de cicatrinacione (Obs. XX). y con anterioridad as la operación existrang notables y marcadisimos trastornos torácios, circulatorios y respiratorios, que el que suscribe tuvo ocasibne de observar, por ser el alumno encurgado de hacer la historias de la ensermedade, y n'hae operación se realiza de presar de todo fue entre otras Cosas jur el estudo alarmante de gravedad del caso, que imponiaç con urgencia haz cer algo parae intentar seguiras aliviar la langustiosas situoccion/de la enfermitore. D'este resultado viene a perobar que la operación sino del todo inecente, perque us hay operacione que lo sea en absolu to es la suficientemente poco juligrosas para que sin vingun escrupulo se réalice cuando haga faltag. La acción curativa de la laparotomios sobre los percesos tuberculosos de la serosa enbalominal _____ es puies y los hechos

clinicos lo prueban, suficientemente clarae. Los efectos observados son insudiatamente: desagracición del dename intraabdominas cuando existe, desagravición de los dolores y de la seibre, majoramiento del estado generas y not malera ción de la digestión, cheando en esta función existen trastornos agrarentes. En una época e mas posterior se vé ag los enfermos mejoras por algunos muses ó años y curar la otros de finitivamente. Hónig de 84 operados ha podido seguir el resultado en 16 as cabo de dos anos y en otros 14 más de tres.

I no cabe decir que no se tratre en monchos casos curados, de lesiones peritoneales distintas de la tuberculosis, purque est seria pure sil, ya que los tuberculos pereden siempre comprobarre con la vista y el tacto af abrir el abdomen, y sobre todo parque una larga serie de lobservadores han demostrado las nonturalesa tuberculone de los productos hallados

en sus operados, practicando insculaciones en seriely haciendo preparaciones microscopicas. que no dejan lugar à duda. M. Erhistonhanos, jefe del laboratoro bacteriológico de altenas los suisculos animales con sensidad peritoneal d seis querados de Jalvani y en los seis casos la muerte la sobre wenido elite el segundo y el tercer mes de la ciro culación, habierido demostrado la autopsia, la tuberculosis en sus diferentes formas! Hannotti y Bedeciscehi, nichensky, Itchigoleff han beech inoculaciones con analogos resulto dos y Lambler y Torfida, han provocado, con for ductor recogidos por frecomi leu el Gustituto que rurgeid que est profesir dirige peritonités lu perculosas atentuadas en los conejos y en las eavids.

Por la interesant, merecen especial mención las observaciones hichas per el Dr. G. d'Urto (1)

(1) Commicarione fatta af X Congresso de lla Società italiana de Chirurgio. Otlbre. 1891.

Sus investigaciones se fundan en la inoculación del liquido queritoreal, hechas en los conejos y conejellos de Judias, valuendose de la via hipsodermica o de la venosa. y ya fuem un i ota la empleado, los am males muchieron de tuberculosis generalizada à los organos internos. En cambio linoculo sin resultado en el peritores à los pollos; à bien, continuando las / inoculaciones en serie, trovas de lugado y rinon de pollo injectados à una caria, prodejeron terbe, culo sis general. Segun est autor las inoculaciones del liquido peritoneas en conejos y conejillos de Judias cuan do se practicing una vola ver, l'o matan precorner to thos envenements agude o la hacen lenta mente, mi que es asiemps presente durante cierto trempo lessores tuberculosas, o been sufre una constante disminucion de pero. Ha produdo adernas notar que la vira lencis def exudado peritorea que se extra que un la simple esterilización à la fyudale y who ha consequido hacerlo deftodo esteril co liendore de la esterilización discontinua durante

ocho dias, en dias alternos de dos horas diarias. - Esta extraordinaria, resistencia uo quita, sin embargo, que u mesiten varias inoculaciones para consequir resultado, hecho que us depende de la vial de introducción, putes las tres vials empleadas en los conijos dan resultados ne gativos si la inoculación se hace una sola vez, le cuas hau ereer que el virus esta en el liquido peritomas en estado de maisima di I solucione. Bien mirado, como hace notar el mismo d'Urro, este lucho uo es exclusivo del liquido peritoreal, perque lo presenta tam bien les liquido de la selentitis serosa, juies bichhorst solo ha loblerido un 9.09% de resultados positivos con una tola sinculación de l c. cl.; mientras que ha logrado un 65% inyectando Mc. c. bu definitivas, la tecnica de Eischhort no u diferencia de la del doctor italiano, sino en que el uno viscu la de una vez y D'Urso en inoculaciones re Metidas, la misma contidad para evitar

el euvenenamient aguelo que provocan las closis ma

D'Urso además ha comprobado en sus seis observaciones la presencia de bacilos de hoch en las secciones microscópicas y análoga comprobación han hucho totos investigadores.

Es decir, que un cabe duda de lque los casos de peritoristis curados por la laparotomía, son

de naturalesa claramente tuberculoras.

Per ain hay más; proque u ha podido comprobar en muchos caros la desaparición absoluta de las lexiones comprobadas en el momente de la operación, como ha sucedido en las autopsias publicadas por hizschberg, Ahlfeld, y Hofmohl. Ohos han tenido bea-sien de hacer una segunda laparotomia por una eventración ó por curar alguna otra afección y han hallado el petitones liso y unido, mi minguna lesióne; comprobaciones de este genero han hecho hettley, lehmitz, knaggo, Poersch, Cecherelli: Clarke

y Bruce han presentado casos semejantes a la Sociedad Clinica de Londrés y muy bella es la observación de Pichelot, que está en todos les tratades. además de la comprobación macroscópica, el microscopio lha podido demoshar las fases de esa desaparición de las lesisnes de la serosa an Osler (1) en una antopsia hucha cuatro meses despuies de la operación ha encontrado granulaciones pequeñas duras ro deadas de téjido cicatricia; el microscopio de mostri que se trataba de nodulos fibrosos en que persistiane alsunos bacilos y algunas celulas gi gantes. L'oblien en otro caro us encontro mas que tuberculos inertes, sin bacilos. Roux (1894) ha visto lo mismo, casos curados, sur una se gunda laparotomia, incesitado per otro can sa que la peritorietes tuberculosap. En la observación 3ª de las que ser ven de base af notable trabajo de d'Urso (loc. cit.); se trata de un caro capar de conveneer al mis realow. bufermo que sufre cuato laparotomias (1) Johns Hophins hosp. Deports., 1890.

una tras otras, en el espacio de cuatro meses por simamente y que finalmente queda del todo curado. En todas ellas a recogen fragments de peritones y u hacen insculaciones y pere paraciones histologicas con ellas; viendose paralelament lou la mejoria del enfermo tras cada operación, una progresiva mejo ria de las lesiones, que contienen cada ver menor cantidad de bacilos. Ceto esta observa ción como verdaderamente extraordinaria, por lo demás las otras cinco del mismo au for, que se référen à caros en que la lapa rotoming flui rejutida, jur continuar ag despecht de la primera intervencion, el proceso peristoneas; prueban an mismo per las observaciones histologicas hechas, una progresiva mejoria de las lesiones. I I se ha Phecho, en fin, mas; se ha provocado experimentalmente en assimo les de laboratorio la peritonites tuberce bosag y se ha consequeido curarles, im

judiendo que sucumbierano, medianto una sencillo laparotomiag. Eal prueba experi mental ha sido conseguida por Mannotti y Bachiochi, por Gatti (1) of per Stchegoleff(2) l'os decir, que por la legera reseña de observaciones expuestas, junde facilinen te verse que hay/una verdadent exhiberancia de precebas de todas suertes, tanto clinicas como experimentales, en pro de la aberturaç del vientre como medio seguro de tratamiento de la tuberculosis pertetoneal y que se necesito ser à muy terco à harto des contentudiro para no queda plesexmen te convencido.

Ocioso seria insistir más en este asunto, demasiadas son las observaciones que prueban que la laparotomia cura y cura seguramento en la sucritonitis tuberculasa.

Sui embargo, y a pesar de lantas y tan incostestables peruebas de todos géneros, hay in Aijorma med./1894 y 1896.

(2) Archives de Méd. experim. Sept. 1892. pg. 649.

quien ataca, no ya la eficició de la laparo to mia sino la conveniencia de practicarla, parque jurga que la peritorites tuberculosa suced curan en muchos casos sui necesidad de intervención del cirujano o bien fundo quien an razona, sus argumentos, en los hechos fambien numerosos de curación de la afección supradicha per medios relativament sua ves y que la esternan poco jelligrosos; ca tegoria à que pertenecene las Vinyecciones Oliquidas y gaseosas en la cabidad perito mal, los diferentes métodos de lavado de la serosa, les desagin permanent, etc. bu muchos Congresos se ha discutido especialmente estas maneras de considerar la cuestione, y por no citar, porque seria oció to, mas que le referente à estor celleinos frem pos, bueno estrecordar lo que impugnando à la laparo tomia se ha dicho. UDr. Jargas en la Comunicación hecher al Courgress recientemente celebrado

en Moscou, llega entre otras conclusiones à sos fener: que la peritoritis tuberculora tiene una tendencia natural à la curación en un To po de casos at menos, y que la gravedad de ly peritonites tuberculoso deprende sobre todo do las infecciones secundarias, sobreasiadidas à la finfección bacilar; y à partir de estres afirmaciones cree que el tratamiento debe. ser siempre expectante, que en algemos caros hay undicación de expulsar el liquido por paracentesis o laparo tomio, alla que no Voucede minguel efecto especial, un constitu yendo en su senter, más que un medeo de evacuación del liquido.

En el XIV Congreso de la Sociedad italiana de Cirujia Octubre - 1899, Sergi -Frompetta opone también algunos breparos a la lapantomia, fundandose en casos que tratados justel, mediante la abentura del abdomen recidivaron; de la cual deduce que es licito dudar de que la laparoto_

mia cure de un modo definitivo y real la tuberculosis del peritones. Sostiène Sergi que lo que se note des suies del acto operatorial es una mejorial, con detención momentanea del peroceso, mas que um curación definitiva. Estas dudas fueron, sin embargo, cum plidamente contestadas por Occherelli, que contra los casos de Sergi ojuso los suyos pero fuer y entre ellos el de las perimena operada suya (1884) que la fue per peritarités tuber culosa comperoballa per todo clase de medios y que seguia viva y curado desde hacia mas de doce lanos, llegando à su ver à la conclusion final de que hi hoy puede discuterse sobre el mecasismo de cluración de la peritoritis tuberculosa, us se secude en carribio sobre sec euración por la lapantomio, ui tobre la verdad del diagnostico, lo cual fui apogado en la misma session per Jugilanni que afer mo que i en muchos catos de laparo tomica per peritoritis us ha sido posible acestar la naturalesa con el examen microscopico y las cultivos, siempre se ha podido reperoducir en los animales; no quedando, hog, ninguna duda sobre la curación estable de la pieritoria tis tuberculosa por la laparotomía.

Merece Hambien consignarte a est res peto la revida discusión habida en la So cidad de Medicina interna de Berlin muy recientemente (1). In ello Raginsky sosturo que la peritorites tuberculosa perede ourar bajo la influencia de un régimen dietetico é hisienio conveniente; lo cual dis motivo à von Legden que revindico para ti el honor de la primacia en sentar la curabilidad expontanea de la peritorités tuberculosa semejante en esto à la pleuresca de iqual origen, negando la acción cuerativa della laparotomia, y sostesiendo que los en fermos curados lo han sido por semple coin cidencia. A impuguar tales proposiciones se levantaron Litten y Bendix, que comensa-

⁽¹⁾ Seriones del 11 y 18 Junio de 1900.

ron por discuter la naturalera tuberculosa de muchas de las pretendidas peritonitis de esta naturalera curadas espontanea mente fundandose el primero en que en los vitros existe um peritoritis no tuber culosa que por la aflutinación de las asas intestinales secrede determinar la fer macion de verdaderos turnores, así como también en elles fund observarse una ascitis sin peritoritis y cuya causa quedo des conoci da, que ecena con solo la fecención y que acaro sea de origen recemático, como las ascitis de los breumáticos que ouran por la acción del ácido salicies.

Por otra part, Frankel nego la semejansa absoluta, que Leyden, trata di establicer entre la presitorietes y la pelenvitis tuberculosa; puno mientras que los derrames plensiticos desaparecen frecuentemente, ann sin princiones, la curación de la presitoritis espontameamente

es muy rara. Herzberg present en con tra de las aseveraciones de Leyden, su esta distica del Hospital de Urban, donde un gran mimero de niños con presitoritis la l'herculosa fueron laparotomisados, ha beends extrado d' 60%. Heubner sostewo también la influencia benéfica de la laper notomin, delavandore como Frankel, contrario à la opinion de Leyden que es tablece un paralelo entre la grentonitis y la pleuresias tuberculosa en cuanto à su cura bilidad. Gluck, en fin dis cuenta de sus obser vaciones en que habier tenido varias veces que dejar abierto el vientre después de la la partotoming y habia judido comprober la reabsorción de los exudados tuberculosos y su remplass por tejido sano. Análogas ma nifestaciones this tambiene havesty. Como fuede, fues verse, los principales argumentos de los adversarios de la laparo tomiag to fundan len los existos dudosos

de las intervenciones tardias, de una parte,
y de otra en la vacilación con que a toma la
decisión operatoria al principio de una afección que enidada convenientemente, puede
indudablemente curar sin intervención qui
rúrgica en ciertos casos. Fodo ello en resumen
entreduce a una rasón unica, la de que la
tuberculosis peritoneal qued curar espontaneamente.

esto ocume y que hay caros en que la expectar - cion y la bluena higiene duran caros de la citada afección; quen no es menos cierto que tal curabilidad espontenca es bastante discutible y que n'en algunos caros ne consigue, estos no autorisane a desechar la interven-ción quirúrgica. Forzando algo el argumen to, tanto valdrio á reducir al medies á mero espectudor de can todas las humanas dolencias, todo porque en ellas, por graves que sean, hay casos y caros numeroros en que

la Haturalerae, por mecanismos más o menos variados basta para conducir à la curación. Es cierto; si, que existen casos de tuberculosis del peritonelo que curan sin ope ración; pero para generalizar esto tenden cia, serio necesardo, por lo menos, poder con far con la posibilidad de la aplicación de los medios higiericos convenientes pum sos tener el organismo en la tenas lucha que hay que oponer para consequir el trimfo sobre Ila lenfermedad. Pero, por desgración, nos en contramos aqui con lun primero y serio in conveniente y es que aquellos medios us pue den ser aplicables mas que à un nuisnero muy restringido de lindividuos, à los fa volecidos feor la fortuna y son car inaccesi bles at mayor primero de los desdichados afectos de esta forma de tuberculosis y que no cesitan de se trabajo para vivir. A este proposit dice Galvani: Euant más observamos á este genero de enfermos

mas a afirma nuestra conviccione de que les prestamos un senalado servicio, abriendoles el vientre à tienpo; en la mayoria de los casos, en aquellos sobre todo, en que el organismo no ha sido agotado per la perolongación o per la gravedad de la enfermedad, judes hay didentement easos primitivamente graves contra los cuales nada serve, en los que las operación (refierese de los primeros casos), pro-I voca en el biganismo unas reacción favoros ble. A mehendo este cambio se muestro roi sudamente; algunas veces 24 o 48 horas des juies de la operación, la fiebre y la diserreas in auter de la intervención existion, de saparecen, an como los dolores, el apetito renace, la cara haste entonces contristado comiensa à calmarse, las fuereas vuelven; los enfermos hasta entraces abatidos y des cordsonados, se sienten revivir y sourien al aproximarseles el medico, signo enfo lible de mejoria;"

Mada tenemos que añadir a la descripción hecha por el profesor de Atenas, con tan vivos colores, por lo enal hemos preferido transeri-birlo al più de la letra. Esto es lo que realmente se observa en la clinica y los hechos son de tal evidencia que no queda otro recurso que rendirio anto ellos.

Ten supongamos, y es ya suponer, que los medios higienicos pudlesen ber aplicables en todos los casos; siempere subsistirias la duela que es caputalisimo, de si los caros curados es | pontaneamente, han sido casos de verda Iderag tuberculosis de la serosa. Perque no hay que obidar que entre las objecciones que se hacen à la espectación essiste la de que hay casos de peretonites que semejan la tuberculosa. especialmente en los niños y que se curan ex pontameamente; pero estos caros, claro es no serueban nada ni en favor ni en contra. Letter ha indicado caros de peritonites Jusendo-tuberculosas que jundo determina

verdaderas tumoraciones y en los nintos hay otra peritonitis probablemente reumáticae, que oura por la juncione.

| Para resolver estas dudas, los par fidarios de la abstención han apelado a cuan tos recursos ha propercionado el laboratorio nara el diagnostio de la tuberculosis, en cuan to han sido aplicables y Leyden ha utilisado con este find las injectiones de tuberculino y la Idiazo reoleción de Chrlich. Ho hay que olvidar, sin embargo, como lo ha hecho I notar Bendix, que muchas veces el diag nostres de la previtoritis tuberculosa es di ficilisimo, auto recurriendo a la seronececión de Widal y por otra parte semejan te proceder de von Heyden ha suscitudo Per vason las protestas de a. Frankel que teme, con rasion, que uma injección de tu berculina, hecha para el diagnóstico, que de provocar una tuberculosis generalizada. 11 Donosa manera tienen los abstencionis

las de precaver à sus enfermos de los peligros de una ternida laparotomia! Que à toento lle ve el espéritu de sistema?!

On este juento no hay que darle vueltas, de una parte los partidarios de la intervencione presentan una multitud de casos en que por Il hecho de abriste el vientre, se ha podido com probar bien la existencia y la difusion de las lesiones y por otra parte, la observación microscopieca de estas, recogidas en la operación, las inoculaciones y los cultivos han juro ba do de consumo la haturalera à todas luces, francamente tuberculoso, de los casos opiena dos y como en los casos de lapartomias repetidas (Roux, Galvani, Cecherelli, D'an Tonce, etc) ha prodido sequirse paro à pare la regresion de las juro desetos laberculoros. I bu cambib i que casos presentan los par tidarios de la abstención !? En su inmensa mayoria caros en que no u ha hucho mas que el diaquostido clínico, inscificiente

para aclarar la naturalera del proceso que sus enfermos padecian. Imenos mal, pues todo es preferible à que con la min de apre-cisar aquel diagnostico no se haya recumi-do à inyertat tuberculina à los probres enfermos. En una palabra, sin negar que hay earos, muchos in se quiere, de queritoristis tuberculores que se curan sin operar, lo cierto es, que los casos que se citan suo pueden suchas veces, convencer al ánicos.

Pero aun hay más; la proporción de caros curados exponhancamente la hacen subir cuando más a un 10% del total y basto comparar este resultado con el de las esta disticas quivivojas para ver que exe tanto por ciento no es para reducir a nadie. Las estadesticas quirirgicas modernas dan como resultado, desde le 60% de la del hospital Urban de Derlin hasta el 90% de curaciones que amojo lo de fricomi y en general y como ter dunio medio un Má/80% al menos de

casos curados.

Jenento que en estas estadisticas hay que considerar dos cosas. Una es que en lo de eurados por lo espectación habri por las racones expuestas de inseguridad del diágniostico, buen número la casos que un fueran de peritonitis tuberculosas, ni acaro de senitonitis siguieras, y la otra es que los learos sobre que recaen las estadisticias queriergicus son muchas veces, y yo al menos en los poca que he visto ari ha sucedido, casos en que la operas fardicament o en que coexisten otras localizaciones tuberculosas.

Acato y sui acato, la brillante estadistica de Pricomi dependa más que de nada de que se trata de catos suis cenidado samente seleccionados, de catos, sur lo menos, en que el criterio quirrirgico se impueso á su debido tiempo.

I hay otre rason que abone la bondad de la laparotomin y son los lachos de

laparotomias rejetidas en un mismo en-Hermo, hasta que lo han curado totalmente Curos que son ya bashentes mumerosos. El servinen fue carual; es el caro de forden. Uhre el viente desques de dos anos y medio de una primera interolución para obar vadicalmen te sobre los anejos del citero que eran la loca leración primaria de la tuberculosis. Il segundo, debido à Keetley y Scheede prueba sincis que el primen en favor de muestra tesis, ya que en aquel de hiro algo más que una laparotomia simple. La intervención le requisió per una eventración sobrevenida a través de la cicatriz curación definitiva del enferms.

Para evitar la recidiva de una seritonitis ya recidiva da trais de una serimente osseracióne Wheeler y Cecherelli intervinieron por segunda vez un mes despuis de la senmen lapantomia, cada una en un tearo. Helly hace dos lapantomias seguidas; la cum-

Cione persistra cinco anos desquies. Labbe, Richelof, alexandroff, Edebohls, Wumme, Libeleing, han intervenido dos veces con va no interval. Kelly interviene tres veces en un mismo caso y consigue su curacióne. Talvani en diez caros interviene dos veces y en un caro en cuatro. Este ultimo merece ci tarre en detalle por lo demostrativo en fa vor de mestro lesis. Le trata de una enferma de 41 años, en la que en el espacio de ocho meses, practicaronse tres lapanto mias, presentando un gran interes por que permitio requir la regresione gradual Janque lettor en est particular caro, de las alteraciones tuberculosas abdomina les, después de carda operación; que mos trando, sur emburgo, una gran tenacidad y no desapareción do completamente, pues en la cuarta lopantomia practicada for una eventración, se encontraron todavia munerosas señales de su antiquer afeccióno

lo cual acuso defundierae, en sentir de balvani, de la estad relativamente avansaclo
de la enfermaç y de la gravedad que su afreción mostro desde el principio, pues en lo
primem abertum de su vientre u quitaron
a puñados las producciones caseosas de
la cavidad. La enferma abandoni el Hospital después de los cuarto operación, en excelente festado de salud y spesando 66 hilogramos. El verano séquiente seguio muy
bien y se la aconsejo el uso de los banos de
mar.

but a mayor part de sus operados, but vani ha notado en la sequenda operación aim siendo el interval que ha separado las dos, de corta duración, un combeo notable de las alteraciones tuberculosas y una disminución más ó menos marcada de los productos exuadativos ba otros casos, en un intervals de tiempo menor de veinte dias, la desaparición de los al-

teraciones más aparentes a verifico de unos manen tan rapida, que como dice el obse, vador citado, costorba trabajo creer que se tro taba del mismo vientre que se habia halla do dias autes tren lleur de senducciones mon bidas. La desaparición fotal de todo sero ducto patologico judo observarse unas, ver en en enferma, à quien re laparotomiss hacia tres artos y que des ques de este tien po, fue de muevo operado pan poner reme dip a su cication abdominal, muy ensuerchada y debilitada. bu esta seguenda vez, re examino el vientre en detalle y no sundo descubrire ni la mas leve sental d'altera

D'Urso ha intervenido cuato veces y interior caro merece ser brevennente recordado. Se hace la laparotornia en un enfermo de peritorietes tuberculosa ascética.

Le los cuicuente y un dicis se rehace el liquido en la cavidad pentonent y se

hace la segunda operación. Le restablece el devame à les 94 dias, 3ª luparotomiae. Apunas comprobado la lueva forma Clione de liquido, 4º lapantoma à los 74 dires de la 34 Después curación compeno bada durante cusito meses y medio: Hasta la curacione final, judo notarte una en ciente mejor huiento del estado general de sutrictione y la disminucione de las lesio nes de la serosa, ari como de la cantidad de bacilos, escasisima las preparaciones huchas en les trores de pero ducciones morboras, recogidas en la ciltima operación. Roux ha visto también caros com pletamente curados en una regunda la parotomia y trecomi que ha tenido oco sion de intervenir dos veces en cuatros caros, en tres de elles ha visto una notable des minución de los tubérculos, fuertes autheren cias entre los intestinos entre n'y con el pe retones parietas.

En listos casos de laparo tomiás rejectidas son, en conjunto, un argumento más en favor de la opieración, ya lou en todos ellos se ha prodido ver, de un modo indudable, la curación de las lesiones, como hecho anatómico, como borando an los resultados que suministan ba la observación clínical. Voo es necesario insister sobre su importancia, que fácil mente en aprecio con una mediana reflexióne sobre ellos.

Pero surge todavia otro euestion, apero vechada por los adversarios de la intervención quirirgica, con sistemora mala fe,
pues la misma objección vuelta per pariva se puede aplicar a los caros de que no se
ha entervenido. Las curaciones consequeidas por la practica de la laparotosmica,
ison curaciones reales y sections ó ne trato en ellas unicamente la mejorias, de detenciones momentamens del sencero? afertunadamente esta objección tiene facil

respuestae; no hay más que ver que en sunchos individuos, la curdaion ha per dido sequirse durante largo tiempo, perescindiendo por otra parte, que tal objección queda facilmente deshecha con solo recordar flos casos en que habiendo muerto el individus enjado de su afección que la laparotomia, la podido verse en la autopsia la completa desaparición de las lesio nes de la service; así como las compenha Ciones analogas hechas en ocasión de in tervenciones repetidas. Pen au, obridan do esto, muchos operados hane sido conve mentemente observados durante largo tiempo, en un estordo de salud flor deiente y leutregandose à toda clase de fainas, ain de las mas rudas. Fal comprobacione hu rido pessible en algun can de los opera dos por el Dr. Piperag y hastr donde hy side perible proque clar es que hay enfermos, los más, en que est dificif seguir

recibiendo de ellos noticias, en que semejan. te investigacion te ha perseguido. La openda en 1862 por Spencer Wells gozaba de excelente salud, veintisiete autos des juies; en la estadistica de Margarucci hay 6% cum ciones que persestion desde hacis smais de un asto /y otras muchas que databan de 3, 4, 5 y 6 lands. Monig que ha produito sequir la pista de 10 opera dos dubante dos artos y de 14 durant tres autos, ha podido ver la presistencia de la curación, y a entrende por Comin asentimiento, fundado en la observacione de los luchos, que puede estimarse co mo can definitivamente curado, aquel en que trasfunes dos attos sin presentares I murgin sintoma. Merkel len dos casos (1) offerados en 1891 y 1896, ustables per la I gran abundancia y extensión de las lesis Mes, comprobi la presistencia de los efectos de la operación /en 1898. bu la observación

en Leitschrift für Iseburthülfe und Ginal. 1898.

de Kelly, la curación duraba al cabo de cinco artis y la primera operada por Cecherelli en 1884, representaba/en 1899/ es dicir doce anos desputes, un aspecto fresco y vigoroso. En este or den de luchos, no he concluirer de citar, con los mencionados hay bastante para fermas jui cio y un dudar acerca de la eficacia real como curativas de la laparotomia en mu chos caros. For ohn parte y lo liscemos an constar, perque tratamos agui de efectos tena pienties y estos no solo consister en curar, el aliviar la sueste del enfermo, el sedar sues dolores, el consentirle Macer su vida erdinaria, son caras que desde luigo pe ven à cada mo mento consequidos por la intervención y ellas solas, for la untables que son, hariane à aquella merecedoral de aprecis.

De todo lo cual resulta que uo a pure deu negar las ventajas de la preserción, cuase do esta se horce en leondiciones convenientes y que las objecciones que se la hacene no son

suficientemente fundadas. Vo quiese esto Vaccir que la expectación no sea conveniente. en modo alguno se junde negar las evidentes curaciones consequidad por el emples de tratamiento peramente higierico o medio; pero de esto la vegar los buenos efectos de la oper ración hay mucha distancias. bu muesto senter, hay casos en que un conviene serci. petarte les operar, en que es de la mas altre conveniencia, saber esperar y en que de esas pour dente expectacione / se logidrano reales y/ peon' tivas ventajas pam el enfermo; pedro que en todo edro la debe estar differesto à l'intervenir cuando del empleo de los medios uo quirier gicos no resulten los resultados apretecidos. Ello es cuestion de la tan dificif oper tunidad terapeletica, us apresurable à oper var; pero Hampeoco pepaler un tiempo predicto y dejar que les enferms le coloque en condiciones desoentajosas, que hayan fatal todo remedio, jetrque sprecisamente lax

intervenciones tardias son las que dan per vesultado y ri grande es la responsabilidad del clínico, ri opera à caros susceptibles el curar pos si solos es aim dispulpable si la compara con lo enor-mente agravada que para ese mismo pricetico reskeltaria, dejando por inespelicable timidices ó censurables escripendos, llegar al enfermoá un extremo, en que la operación resultareinescar. En esto como en todo « nec terrere,
nec timide».

Subsiste, sin embargo, todaira una cuestión y es la de si la laparotomia puede ser ventajo samente sustituida por otros modos de intervención, especialmente en las formas asciticas. Un estudio detallado y una critica detenida de todos estos medios sustitutivos nos conducivian demasiado lejos y un rigor se salebria del objeto de sucestro trabajo. Virxoso no espuas, limitarnos á una rápida ojeada sobre ellos y á una critica hecha en general, cosa bastante para el fin que debennos proposurnos,

ya que us entra en muestro animo hacer un esterdio comparativo entre estos procedinientos y la incision abdominal. En primer lugar (y va ello en formon de lis ta) de ha projudesto la junción simple o repetido luna o varias veces. La nilo requisto à veces de marcada mejoria, y se citar caros de curación después de una striple punción (Briefl entre otros relata una observación). Truc ha propuesto haver requir la junición de una ingeccion modificatris de leter iodoformico. Manhange aconseja la linyeccion de vaselina liquida iodoformada, despuces de un lavado eve acido borico. funto este mé todo como el de truc, no han sido ensayados

en toda su puerera en el vivo; por tanto ser merce la pena de descritirlo. Devobe ha erigido en medio general de tratamient

de tratamiento la junción es lavado con acido borico. Precomendado ya por Ceche

relli en el Congress de Rolonia en 1899 y

después abandonado por él). Este medes ha sido de los más defendidos y cuenta entre sus sostenedores à Briebl, à Mathis y à Monnier (1); pur sus resultados no han sido lan convin — centes, como pareció anunciarse.

Il lavado apricimático de la serosare, después de la waluacione del liquido per puen ción, valiendose del aque destelado y heroido ha dado felices resultados as autor, que es el ferofesor italians Rivap, en 13 caros y D'alle Ore y Conbert with otros han comprobado parecidos éxitos. La tecnica de est jence dimiento es sencillisima, se encuento detalla der en el tratado de Fricomi y uo es del caroci tarla aqui. Basta consignar el mitodo que de el & anunciary. Kirmisson y Finard han presented af Congreso acerco de la terberculsies, de 1891, un caso curado por las inspecciones de suem de see

⁽¹⁾ Revue de dissique et de Phierap. 11 Nov. 1891.

Whittier, después de haber puncionado tres veces sin éxito una ascités tuberculosa, pari à través de una pequeña incision del abdomen un tubo de drenaje, al cual adopto un tubo de cauchi que sumergio en un recipiente con ácido fénico y consigio al cabo de un mes la curretion del enformo.

Carvi hace il desagiie permanente, laciendo atraverar un bruero tubo perferado en diversos juntos, por dos aberturas huchous en la pared abdominal per un greces trocas curoo. Il liquido em etacuado perimen dia rixmente /y luego à intervalor cada vez ma youes y la curricione se obtivo à los dies meses. Moseting - Morhof ha propulet como metodo de curacióne, la paracentisis, sequidor de insuflacione de aire hastre que la tensión sei traabdominal sea ajenzimadamente la mis. ma que existica dutes de la evacuación del li quido. Est mitodo la sido empleado con buenos resultados por Folet Wolen y Lenvix.

Potaine ha curado dos enfermos ingectando de 1000 à 1/00 c. c. de oxigeno, despuées del vaciamiento hecho portun trocar.

bu resumen, como puede verre en esta rásida enumeración, los medios propuestos para sustituir à la laparotomia len el matamiento de la tuberculosis peritomas, se reducen à cuatro clases:

1ª juinción singul ó rejutida 2ª Muyecciones de liquidos en la cavidad de la sensa.

3ª Desague permanente

4ª Insecciones gasevias en la cabidad perito

Todas ellas son susceptibles en conjunto de una objección que à todos abarca. On primer lugar los cards a que e refieren son les casisimos en número y en broado alques comparables con la laparotomía, chegos felices resultados de han comprobado insumerables veces.

Alqueros se fundan en la observación de una

de la confianza que pueden merecernos.

Además todos ellos se refierenç à formas asciticas de la afreción abdominar, percesar mente aquella que más veces cum exponta - neamente y por este solo exclusivismo, en modo alguno puede singuno sustituir á la laparotomia como medio generar de tratamiento.

En tercer lugar, falta en cari todos los casos, una comprobación rigurosa de la matura leta tuberculosa de la afección par el escrimento de la afección par el escrimento de las minitalismes, lo cual han discutible, por la menas su eficiaciones de manto terminos los resultados clínicos que ne hacea constar se refieren, cari en general, a investigar la desaparición del alemanne, los casos no han sido suficientemente observados para afirmar susceiración definitiva y falta, en fin, en todos, la comstribación de livin de la desaparición de las lescones, cora

que us ocurre respecto à la laparotomia. Además de estas objecciones que fundados mente se sueden hacer en general à todos estres métodos de tratamiento, que con varia for turo han tratudo de sustituir à la amplia abertura del vientre para curar la tuberculosis peritoneal, punden raronablemente har certe otras ti telvi per separado cada uno de los à la ligera, resettados procedinientos. Il mas antiquo en fecha y el mas sencillo en su proceder es la judición simple simple o rejectida segue consenza. No se sucche Megar que haya curado alqunos caros, que probablemente sui ella trambien lo trebeiran / sido; pero hay que reconscer que, en generall, est tratamiqueto es del todo insuficiente y va requido de una reacumulación rajuida del fliquids. bu el trabajo de Poerskh se encuentran pruebas evidentes de este hecho y a cade paro se encuentrano enfermos en que despeles de practicadas luna o varias peren

ciones ha habido que recurrir à la lapantomia. En una de las observaciones que serven de base à est trabajo se encuentra lun caso que viene à probar este proposicion y en que la reproducción del liquido despeses de la juin-Cione, fue rapidisimas aldernas la juin cion / no squede fener aulicacion mais que à las formas arciticos, en las demais la madie le le ocurriréa applicarla. Le mas que peur de admiterte es quella junción de practique en aquellos casos en que el derame cabitario es sel fenomens dopninante, con el fin de eva outer el liquido y como medida de juniden cias autes de Jenceder à la laparotomica, or bien sin donfiar desmasiado en sus resul tados y estando dispuestos à abrir el viente ti la recidiva reaparece despuis de una ó dos junciones.

Por otra parte la junción, y esta objección es apolicable à los mitodos en que estata regenidad de injecciones modificaldoras, es un me-

dis ciego i insuficiente y no carece de pelignos, pues los hay al judacticarla, de herir un van imper tante, el epiliploon o'el intertino que están en esta afección, lan a menudo adheridos a la paked, accidentes que us son remediables is the gan a ocurrir, for lo mismo que us son notos dos durante la juguerra suención. Existe ademas el juligre de que le junde jenvocar la infescion general del Gueretones, cuando esta judien estar soldmente localizada ó jun. de determinare la supernición de un exudado primitivamente servo, desqués de junciones repetidas. Además la inscriciencia de la pero. ción aparece patente con volo considerar que minguna accione puede ejercer sobre las fall sas membranas los depositos de fibrina, las adherencias, los exudados enquistados, etc; es decir, sobre todas las lesiones que integran anatomicamente el peroceso patilógico fren formal. For other parte Frankel die que las funciones agravan can siempere el estado

de les enfermes de previtoritis tuberculosa (1). Respecto la las injecciones de diversas substancias en la cavidad de la senser, basta no cetar una rola cosa para dudar de sus ventajas. Nos referimos al testimonio de un autor que en leste juento no junde jucar de sospechoso, at de Dienbafog, que has de men cionar los resultados de la peractica de Devobe, Caulet, y Potain, no juled por menos de confesar, qu'il faut se méfier de las hivecciones indicamenthas en la cavi dad del peretones. No esti, have mucho, per blicado el caso de un nines muerto à con secuencio de una injeccione intrapurito neal de naftof alcanforado, hecha por un cirijano francès, cuyo nombre nadie cità, con el sin de curterle una peritorites tuberculosal. Esto prueba que tales medios no son tru inscentes como quieren pure cer y que su practica, us carece de pelignes (1) Sessione del 18 Junio 1900 de la Sociedad de Me dicina interna or Derlin.

Il método de Tiva y el de Devobe y lo mismo aquellos leu que u empleano disoluciones antisepticas no trenen, en fin, aguella acción que à primen vistage parter debierang tener, perque son muy munerosos los caros en que la sola incisión explorations has curado la los enfermos, lo cual prueba que la accion curativa co nesseonde solo à la laparotomia; inde prendientemente de que el liquido no al cansa todos los replieques ni junetra en todas las anfractrosidades de la serosa y que aunque an la hiciera el proder antisepties de las sustancias empleadas es po les o mulo, pues de concentrar mais las di soluciones nos expondriamos à envene nar à les enfermes

ideals per Whittier y empleads tembiene por Parvi, suit que es un medio que no junde convencer à nadie. Medio

engonoso si los hay, jues no hay mas que tener en cuentr que la duración del hatamien to fui de un mes en el enfermo de Whittier y'de dier meses en el de Chervi, peresento como junde facilmente verse y sor eso uo hay ne ceridad de insister en ello, los pelignos todos de la juncione, corregidos /y dumentados, entre otras rasones, for la duración largo del tratamients. además el desagile es or dinariamente unité à caugh de las adherencias que un tardang en establicerse en formo del tubo que hacen mela maccióne o muy limitada, tanto que conviene separar le todo lo prosible prospero retarda lac cum ción y/predispond à fistulas que deben ser evitadas à tolle trange. Por other part las of servaciones de alexandroff, de Demosthènes, de Whieler han probado que en es punto donde para el dremaje queda à veces uno ul cen tuberculosa myy rebelde. Ohn critica que se puede dirigier à todos los

supradichos métodos es que no son aplicables en rigor mas que à les casosten que re esta requiro del diagnistico y cien en estos no es usible obrar con ellos, sobre el foco primitivo. En cambio la laparotomin es aplicable en todos los casos, haya o us enor de diageros tuo; el cirujano desfucis de explorar la caci dad jused sabet que debe hacerte. I que estos emojes de diagnostico son muy faciles, la june ban muchas observaciones Pomo ejemplo bastor citar las dos de Galvani publicadas en un articulo con el titulo de " Diregioses du ventre en la Pevue de Ginécologie En una de ellas se laparo tomiro creyendo en uma pe vitoritis tubesculosa y le encontro con que ce trataba de un caso de helmintiases. En él lui posible poner remedio y remover la cau say; lo cual un hubien sido posible si te hubieras hicho junción simple ó compeli cada. En otro se rossuche huna peritorietés tuberculosa, & afre el vientre y a halla con

una obstruccione intestinal, la remocion de la causa fui también posible. Si se lucbien reculrido à otro método, dado el error de diagnóstico, se hubiena en ambos casos perdido lastimosamente el tiempo, bita ventaja de la laparotomia, que permite hacer el diagnóstico, cuando de les se duda, no es de los menores que hay que reconocerla.

Ju en definition, se las tratados en vano de simulificar los métodos, proque la úsica in-

Ju en definition, le lus tratado en vano de simplificar los métodos, prorque la úsica intervencióne radical, la lússica que la dado bue nos resultados, les es inmensamente superior y ofrece muy pocos peligros, claro es que cuando ne realibra al lamparo de una lantisepsica y una arepsia perfectas.

/.________.

Hasta aliona hemos estudiado en general los efectos de la laparotomia sobrel proceso tuber culoro peritomal; pero una ver afirmadas las ventajas de este medio de tratamiento

conviene detallar algo más y estudiar per separado y en detalle los huchos observados en el tratamiento de las diferentes formas que aguel proceso puede vevestir, como sercedente indispusable para conscer las indicaciones y las contraindicaciones de tal operacione. I al llegar à este puento se encuentra uno en la ucusidad de percisar algo acer ca de las formas que el mencionado peroce to puede revestir, considerado anatómicamente.

Estamos muy lejos de peretender ui siquiena intentar hacer un estendio aqui, que los desviavias del objetivo propulesto y que representarias una intromissione en el terresco de la
Anatomia patológica, siendo ari que muestro
objeto vos solo lucchos clínicos; pero conocieus precisar riquiena las formas que en experoceso pueden observarse; puesto que en este puesto no hay la suficiente conformidad
de criterio entre los dutores que del asunto

tratan, pues mientras en Alemania la ma yoring de los cirujanos us admiten general mente mas arcites tuberculsus generalisa_ das o enquistadas, y peritonitis fibrinoplasticas, las cinidas admitadas trembiéne per Minstermann y Schalmack, que han estudiado la cuestione desde el punito de vista anatomo-patológico y par los cuales la ulceracióne con todas sus consecuen cias no es más que una complicacione que jude desfigierar la una o la otre fermas 1 otros destores en cambio multiplicar las formas demasiado admitiendo muchas subdivisiones como hace Aldibert.

Sin llegar à este extrems, preciso es seis embargo, reconocer que i en tenens anatomopatslogico purdievam tener raróm los autores alemanes, en el campo de la clínica la complicación ulcerosa alten tanto los resultados obtenidos y modifica tan leondomente la naturaleza que es pereciso hacer

101

Con ella una forma aparte. En este puento puede muy biene admitire o bien la división mas contiente entre los autores franceses en formas asciticas, generalizadas ó enguis tadas, formas Acas y fibino-pelásticas adherivas y formas beleerosas, las cuales luc go jundent combinare entre n'é fien la que admite Fricomi que distingue: 1º Una peritoritis miliar aguda. 2º Una peritoritis cronica ascitica. 3º Una peritoritis evonica ulcerosa. 4º Una peritointis crossica fibrosag. bu weestro humilde santir, esto division se amolda bastante biene à las exigencias de la Clinica, sin que deje de diferenciarse de las exclusivamente anatomicas, mas que en la admissione, que aquellas jeestificane, de una forma ulcerosap! I hucho esta necesaria y ligerisima aclaracióne, hecho volo con el feir de juscisar terminos, y prescindiendo, porque uo es de

este lugar, de la que à las citudas formas caracterizio, veamos la que nos interesa; estres los resultados obtenidos con lapars to mixes en esas diferentes formas.

The ageli, en resismene, los resultados obtenidos séguin Aldibert y Roersch.

De dos casos de tuberculosis milias agudo localizada en el peritones, los dos han sido seguidos de muerte, el uno à los cinco dias y les otro de tuberculosis generalizadas despucés de una mejorías que duro quince dias.

bu las fermas asciticas crónica o seubaquala) en el uiño hanse observado 3/curaciones en 40 casos; de ellas 1 comprobadas af cabo de un atro, 1 despuis de dos y E al cabo de catorce atros.

Muo de los operados, de dos años de edad, murio de evlapso crico horas despuis de la operación. Otros dos musierone, uno á los catorce y otro à los cuico meses de intervenir, sin que la arciti se reprodujeras. Los dos restautes murieron de meningitis tuberculosa generali

bu el adulto, la estadestira abrara 131 caros con 99 curaciones, de las que sa juvisition al año y 25 à los dos arios.

De entre las causas de fracaso, solo s po-

dian referirse à la operacióne. En la forma fibrosa, las 26 operaciones en el adulto han dado 17 curaciones y de las 6

hechas en ninos, ninguna ha sido seguido de muerte. En una enferma de Sajuger donde se encontraron adherencias mistiples for-

mando vaños prendo_tuniores, te vilo desamo-

curación y la desaparición de los pseudo -

definitione

Tara afirmar la curación a basan estos autores leu estos diferentes caros, no solamente en la supresión de los sintomas subjetios locales y generales y en la mejoria del estado

general, uno fambien en la desaparición, à ve-(ces sorprendente por la competta y rápida, de las masas tuberculosas de las falsas membranas, de las adherencias y de los exudados, que hacian peusar en turnores intraabdominales, sin que para legar à estos resultados se maistasen mamobras complicadas un hubien necesidad de deslucer todas las adherencias; en buen mime no de casos todo se redejo à la simple incision, seguida ó no de lavado de la cavidad. Ferrillon Tacobs, etc, han obtenido la curación de presi tonitis fibro-adherivas generalizadas por el desprendimiento de algenas adherencias y un lavado necesaria quente muy incomfileto. bu las formas ulkerosas, los resultados son evidentemente mucho menos satisfactorios. bu parte esto te debe à que la moyor parte de estas operaciones han sido heches en sujetos muy agotados ya, fur su afección peretoneal o por lesiones pulmonares concomitantes. A pesar de estas condiciones, los resceltos_ dos han sido mejores de lo que podea esperarse, especialmente aquellos en que las lesiones mostro ban cierto localización!

De 22 la pearo tomias hechas pier peritorio tis tuberculoras ularosas, I fuerou seguidas de muerte (se peost-operatorias), I per luberculos is prelmonar o generalizada) y 13 han sido curadas; 2 persistian al ano y 1 de los dos años. Ou varias operaciones, la curación no ha sido consequeda blood el
primer momento, suis que ha sobrevenido al
cabo de un periodo más ó menos largo de féstula esterborácea creada por la operación ó nobrevenido expontamente cierto treinpo después.

En definitiva la estadistica mencionada da: en la forma ascética un 11,1 par f. Le curaciones len adulto y un 84, 10 por f. en el niño, en la forma alcerosa un to 69 y en la forma fibroba un 61 1 pf, en el adulto y un 100 f en el niño.

De los 318 Caros à que se refiere, volo hoy 20

muertos algunas horas ó algunos dixis después de la operacione. De ahi concluye Roersch que la operación un es peligrosa en si misma, perque unas defunciones de esas 20, la minoria, son debidas atfaltas operatorias, a infecciones sejetuas del peritones, que hubieran podido ser evitordas en park y que les perfeccionamientes en el método van haciendo desaparecer y las restantes se nfierene à enfermos muy agotados, presentando formas lgraves, compliedas à lveces de féstela esterconficer, y que hubieran sido montales en breve plans. Il examen de los caros que se han terminado fatalmente, demuesto ache mas que i est eller la lapantomia uo ha mo difitado en nada la marcha de la previtoritis, Ven la mayor parte, sin embargo, ha vido reguida de uni mejorir marcado y que en ciertos caros las lesiones de la servia abdominal estaban de hecho curadas, à pesar de la seresencia de una tuberculosis pulmonar o lintertinal que ho concluido por anebatar al enfermo.

In los resultados obtenidos par tricomi ses te mencionan más que los inmediatos a la operación y el estudio no es han concienzado como el la Poersch: en la forma ascítica de 28 operraciones ha habido 28 éxistos; en 20 de forma fibrosa, 19 curaciones operatorias y un muerto a las 18 horas y de 4 de forma alcensa, un muerto y resultados félices.

das, pund verse fambién que les mejores resultados corresponden à les formas asciticas y secas, correspondiendo los desfavorables à aquellas fortmas ulærosas à en que habia una difusion extensisiona de las lesiones y el estado general em muy precario. De todas suertes de las lo obserbaciones, solo en una y aim on reservas, la muerte puede relacionarse con el acto operatorio.

De todo lo anteriormente expuses to, viene o' deducire una primem epuclusión práctica;

formas de peritonitis tuberculosa, cuando el estado general permita soportar, sin consecuencias desagradables, la operacióne. Sui embargo, al llegar á este punto surgen dos cuestiones de no table trascendencia. La surviniera de ellas se refiere á saber si la operación pundo o no hacera en caso de una taberculosis fulmonar coexistente.

un muchos casos estas afecciones no a modificaban la una à la pera, cuando coexistian en un mismo sujeto; pur tante la luberculosis pulmonar no constituye una contrairi —
dicación, todo depende de su extensión y de su en en mismo exiterio que la guía cuando trata una tuberculosis de la cadera ó de aralquier articulación.

Cuando se trato de formas selcerosas, coincidentes con mainfestaciones pulmonares de marcha rajudo! se hor notado una agravación

real pero en cambio en casos menos graves de localización julmonar, esta se ha visto mejorar grandemente merced al mejoraniento del estado general à consecuencia de la currición de las lesiones peritoueales. Caros que preceban esto han sido citados per John stone Thom prons, Schwartz, Parker, Sims, etc, y aldibert ha encontrado o tuberculosis julmonares presperatorias en el niño, de las que 3 que estaban en su comienso y evan linictordas, se curaron (las otras I do judieron ser observa das las consecuencias); y en 2/ del adulto en 1 us te siguis la observación, 12 no se modifica von mi en bien ui en mal su mejoraron y 6 4 agravaron.

Esta estadistica hace pensar que en casos en que coincide la luberculosis peritoreal con la del pulmón, n' bien esta uo constituya una contraindicación formal, es prendente al menos en el adulto, perceder con luna cautela, a perar de los caros faborables pueblicados, puces uo es

menos cierto que en algunos otros se ha prodedo observar una verdadera explosión de sintomas pulmonares, aim cuando la curación de las lescomes peritoneales re consiguiera, de una tubercu-losis de los órganos hespiratorios hasta entonces latente.

Ho hay que saear las cosas de quicio, como quieren algunos andorosos defensores de la laparotomia buen testimoniolde ello, es la observacion I à que se refiere este trabajo, en que sin querer quenta uno en la posible in fluencia de la operación en el cuerto rajeido de la tuberculosis julinonar que hiso su cumber à la enferma, à perar de que todo hou cia creer est la desaparición dellos fenómenos de la serosa abdorninas y à pester fambien de la euganosa mejoria, que subsiguió à la opendaione. Os decir, que en este punto toda precaución es en muesto humila senter, poce y que el cirujano debe ante todo suber dinar la conveniencia de la opensión à

un balance raronado entre las posibles ven tajas que ha de acarrear la opteración y las posibles contrigencias que junden bobrevenir, decidiéndose en definition per aquello que resulte un major bien plus de enferms. En es te punto do se juncion das reglas, es función la decisión de las circunstrancias de cada caso particular y clan es que nos referemos en esto à los caros poco avantados, que en cuanto à aquelles en que las lesiones son avanzadi simas creentos que la contraindicacióne es por tente y claras, debiendose à la mais contentar el clinico con ir procurando aliviar los su Princentos del paciente.

ein tuberculora coincidente vengo à recaer sobre hueros, articulaciones, etc. etc. los bie chos principa en la prioridad del tratamien proferencia en la prioridad del tratamien por un mecanismo nol bien conocido y

acaso inexplicable, de no admitir las centiquas ideas sobre repercusione, metástasies,
ete, ete lo cierto es que si se sigue el órden in verso y no quem antes la lartritis, la osteitis,
ete, paralela, ha podido notarre una profundo agravación de las lenones del peritones. Esta, debe ser, ques, la primem que
debe tratarre y este criterio fue el felir mente
requido en la enfermita a que se refiere muestra observacione II, afecta af mismo treinpo
que de peritonitis, de una osteo-artritis terberculosa.

Refiérese la segunda cuestion de las enunciadas la ri debe lo us intervenirse en la formo aguda, miliar, de la tuberculosis del
puentones.

bu dos casos de la estadistica de Aldibert,
en los dos sobreviene la muerte, a perar de la
operación. Su dos que cita trecomi, un nino munio al fe dia de la intervención y
una senora de 36 años muere un mes des-

pues de tuberculosis general. Como puede verre, les resultados no spueden ser mais sombrios, sin embargo de la cuales tanto König como Salagnier siesan que la intervención pere de her eficias y que debe intentane. Son tun pocos los caros publicados que en est punto no se junden aventurar conclusiones, uniamente i a considera que la mencionada forma de peritonités mato fatalmente, es como puede justificarse luna intervención de la cual, sint embargo, se debe, à jurgar per los hechos publicados, esperar mey feoco cuando más en algun/caso una pholonga ción de la existencia del enfermo durante un corto espacio de tiempo!

bu las demas formas subagudas y crónicas i euando n debe interventir? Algunos eirujanos recomiendan que n espere al momento en el cual el estado general re agravae; pero esta conducto no es la que los hechos aconsejane que n siga, perque importo, n'e quiere que la operación de re-

sultados que de ella se deben esperar, operar antes que el enfermo pierda fuerras, y antes que aparez can la fiebre, los sudores y las ma niflestaciones de lhocos secundarios en otros es ganos. No gelière esto decir que se intervença demanado unonto, por más que las interven ciones process hayan sido las que mejores resultados junguorcionen, sino que todo es jure Serible à dejar que confiados en la posible au ración de ciertas farmas de la Infermedad, dejemos trascurtir initilmente el tiempo. Wos referemos en esta cuestione en un todo a lo dicho cuando hablabamos de la espectacione como método terasecitico en la afección que trutamos. Delo cuando ef examen del enfermo y examen detenidisi mo nos hayla condencido de que el trata miento medio funde ser suficiente o al menos nos infecudo fundadas esperansas, es cuando se debe deferir la intervención. en todo oto caro, konfeados en la susierio.

ridad de la lassarotomió y convencidos de su positiva eficacia, debemos recurrir à ello, si no precepitadamente, per lo menos en enanto aquellas esperansas se desvanes can y en cuanto aprecienos la no modificación del estado patológico per la aplicación de los medios higienicos/y farmacológicos, en lo seguridad de que cert obraremos en biene del enfermo y leu sutisfacción de muestro concein pia de clínicos.

Por lo demás las indicaciones de la opención hanse formulado per los deversos autores,
fundandose sobre todo en las estadisticas. An

A. Pic (1) entiende que hay contraindica
cióne en la forma grancilica ó indicacióne
en las formas asciticas, oi menos de haber
un festado febrif grave, sintomas puelmo
naves bastante avanzados ó siguos de ulcen
ciónes intestinales; en la forma febrosa seco,
la laparotomia parece indicada; la abstencióne es la regla en la forma uelcerora, áp

(1) Thiere de la von. 1890.

menos de indicacióne de urgencia como sur en racióne, perforacióne intestinas con peritonitis, oclusióne intestinas.

On cambio aldibert jurga que la apera ción, indicada en las formes ascéticas gene ralizadas o enquistadas y en la formo seco. sin adherentias, serier en gesteraf invitif en la forma fibro-adhesiba, forma de cura cione estanea, à menos que senomenos par ticulares como dolores ó sigleos de oclasión crónica no autoricen la operacióne, que es taria contra indicada per las formas elcerosas secas, que us esten en el periodo de iniciacione an como en las formas surcero das multiloculares. Dequies exposte como contraindicaciones comunes à las diferentes formas, las localizaciones tuberculosas extra peritoneales (pulmonares, intestinales, oseas, gaughinares nefrites), siempre que sean ex tehsas, evoluciones rapidamente y umerea cen con una quichaliracióne.

On estos ultimos tiempos y a parter de la fecha en que Aldibert jublico su tesis (1) las ideas se han ido modificando en sentido cado vez mas favorable à la operación y las indicació nes le formulan de otra manera. Las jerime ras criticas que suscitarone las deducciones de Aldibert se encuentrane formuladas peor Roersch, que encuentra un defecto capital en las afir maciones def anterior autor y que es hita en la dificultad prochia de estublecer des. tinciones fan absolutas, pues como dice meny juiciosamente, no hay que olvidar que meichas peritoritis no son más que formas de transicione, ya que se trasfermane facil y aun nievitablemente len otras formas y que ri el diagnostico de la previtorietes tuberculosa es yo kosa dificif, let de las diferentes fermas le es mais todavias y à menudo imposible. En efecto, les sinternas generales son modi fleados por afecciones que evolucionan pevalelamente y los sintomas locales no siem (1) Ehise de Davis. mars. 1892.

ure estano en relocción con la gravedad de las lesiones. además, como el mismo Poersch hace notar, no deja de ser muy confuso el que aldibert estimo que la laparotornia está contra indicado en todo formo ulcerosa que no se hall en sus comienros y no lo estí en cambio, cuando aquello ha superado, pan volver a estar de muevo contraindicada en la forma supuerada multilocular. Gude dablemente la causa d'estas confusiones estr'en el corto mimero de cards en que all dibert a fundaba pues tolo apo fandose en tres caros de perilonitis supuerada muelti locular, dellos curoles sols uno esta detellado, excluye esta forma de todo intervencione ac tiva. 1 Como en de esperar, las observa ciones posteriores han ido modificiando este chiadro de indicaciones y la la actuali dad to admite (Fricomi, Poux, Galva ni, etc): Juera de las contraindicaciones genera

les nacidas del majestado de las formas, de la coexistencia de otras lesiones en estado avan - zado, ete, que la operación esta indicada, mas de las formas resciticas, donde apenas ha sido numa discutida, tambien len las formas firbon-adhesivas y ulcerosas.

bu las fibrosas la intervención que rurgica dis resultados favorables, como ha flodido demostrarse por una larga serie de observaciones, de las cuales las princeras fue rou en su mayer parte operadas per error diagnosties prosque se preia existiere un res felasmo lintraabdominuf unas veces y otras veces se ha intervenido por la existen cià de dobres intensos, por el empeoramiento del estado general y del local y per oclusion intertinos como len algunos de los casos comunicados per decenn à la Sociedad de Cirujea del Paris, uno de ellos muy entable, proque se creia en la existencia de cura enfermedad de adisson, curando por la

intervencione (1).

En lus formas elecerosas, que són las más que se y contra las anales los recursos midicos resultan compuletamente impotentes, el
tratamiento quiningico, a plesar de sus seoess brillantes resultados, es en la actualidad
el único medio casar de ofreces alguna esperanza de curación. La operación tiene en
estos caros sur serincipas objeto el vaciar
el pus y, evitar las consecuencias que de su
presencio se derivan.

De todo lo cual resulta que la opiención re admite hoy, que esta indicada en todas las formas de la peritonites tuberculoso.

Sin embargo, Kareworky lo cree todavia contraindiada cuando existen adherencias en tre las asas intestinales.

Dos heches justifican las indicaciones y dan la rasin de las contraindicaciones en puestas.

Tue raras veces la operación dava per ci) bom. a la Societe de Chirurque. 23 Nov. 1898

si, cuando está realizado en condiciones anetecebles y Lu la curacione suede ser obtenido en todas las variedades de peritonitis tuberculosa; ques si bien es cierto que las que mejor se prestano à la intervención son aquellas en que las le siones son menos perofundas y en que el estado general es favorable, no hay que olicilar que se consiguene brillantes existos aun en los cusos en que concurran las condiciones opuestas. Además casi siempere y aun en los Casos en qui todo hace terner un funerto de senlace y este es un hecho en que insiste mucho Monig la operación vá seguida de una notable mejoria que debe aprivecharse journ instituir un tratamiento medico que permitirag acceso al enfermo vencer à su afec cione. Se ha visto enfermos condendos, me jorare hasta tal punto que se han encon trado relativamente bieno algunos años y en los que las lesiones juilmonares, te han

mejorado. Estos casos, cierto es que no son escatos; sun los resultados no dejan de ser satisfactorios si se los compara la los que da en esas condiciones un tratamiento juramente mi dies.

En fuerza de apelar à toda clase de recursos, los detractores de la lapantomia apelaban no have mucho tiemplo al de poner en duda la naturalesa tuberculosa de los caros en que la operación producia buenos efectos. La hicierone Lithlein y Spearth, que us prodiane me gur la evidencia de los hechos de curacione y Prochownik emite las mesmas reservas, fundandose en que muchas peritorités consideradas como tuberculoras no sóno mas que peritonitis cronicas simples que tunen sulpunto de partidas en las partes genitales. Juen como en estres formas reconsienda ca lunsament la lapantomias sus reservas no tunen mingue valor practico.

Henoch (1) ha estudiado esto forma ero-

⁽¹⁾ Berlin. Klin. Woch., 1891-28

nica simple en el nino, basándose en una observacióne de una niña de cinco años en que se imponia el diagnóstico de peritorietis tuberculosa y que hero fuese operado per Bardelebine. El peritones estaba espesado, cubierto de granulaciones grises semejantes a las granulaciones tuberculosas y que el mieroscopio reveló que uo eran máis que productos inflamatorios simples. Pero esta observacione lo que viene a probar es que la laparotomía es sobre todo un buen medio de tratamiento.

Al hablar de las ventajas de la laparotomia sobre los demás medios propuestos paro. tratar la peritonitis tuberculosa, habla
mos de las formas de peritonitis infantil
capaces de confunderir con la telberculosa
y que podriane ser tambiéne invocados para regatear a la laparotomia sus innegables minitos. Afortunadamente y como en
otro lugar defamos expuesto, rasón por la

cual agui us insistimos por miedo a enojosas repeticiones, en estos últimos anos abemdan las observaciones en que todo suerte de
comprobaciones, histológicas y bacteriológicas,
us dejan lugar a mingua genero de decdo
sobre la maturalezad realmente tuberculosas de las lesiones tratadas operatoriamente. La escuela italianas especialmente es la
que se ha distinguido en esto clase de trabajos.

Desvanecidas todas las objecciones que à la laparotomia en han luche, resulto jus tificada una vez mies la indicacione gene val formulado anteriormente de laparotomisar con preferencia, à todos los demás medios, en todas las formas de peritonitis tuberculosa, contendo, clano es, con las contraindicaciones expuestes (1).

En estes ultimos tiempos se has ido conso-

⁽¹⁾ De proprosito hemos hecho easo omiso en todo lo emmiado, de aquellas formas de peritointis tuberculosa (anexitis, epigloitis, etc.) en que la intervención ha consistido generalmente en más que uno

lidando fambiene la idea, uncido per los he chos, notabilismos algunos, de curacióne definitiva logrado tras de dos o más intervencio nes seguidas, de crear una nueva indica cione para operar y que es la de volver ac intervenir len aquellos casos en que la cum cione no se has consequido en el perimer in_ tento, siempre que se hayor observado mides. cutible mejoria local y general. For hechos pur blicados y mencionados en otro lugar de este tra bajo, autorizane à esperar bastante de estas inter venciones repetidas, sin embargo la indicación de repetir la operación no debe exister, sino chando las lesiones comprobadas en el jurimer examine permitare obtener de la ségunda o sucesivas laparotomias efectos cada vez mas acentuados en sentido favorable para el paciente, porque, aim cuando la presinen oper racione hayo mejerado las condiciones del paciente, hecho sin el cual un a debe, como es natural, punsar en repetirla es nuevalaparotornia sencilla à à lo sumo combinada con ligeras maniobras, yo que miestro objeto es estudiar solo los efectos de la paro tomia simple.

186.

vio repetimos, à pesar de esa mejoriag que per dient habern apreciado, que en los organos del vientre no existang tales modificaciones que escapiene à la acción del circiano (total infeltra kion tuberculosa del espigilone, p. g.) como en un cuso de D'autorna en que el gran ejei ulong estaba convertido en uma pelaca de una julgada de gruen, adherente al baso y à las asas intestinales y en que re sacó el exudado y à pesas de la mejoria, del paciente, us te jeis go firedente intervenir regundo ver, Euestion es estre de las laparotomias repetidas capas de futuros escherecimientos, aurque you lleva de alhagiienas promesas; pero que por alion uo ha recibido la suficiente saucione practica pa ra sentorla como formas indicación y por eto uo insistemos más en ella.

La forma general de intervención en todas las nombradas formas de presitoristis ha sido las aparotomias simple; sin embargo, y sin rationos

del objeto exclusivo de unestro trabajo, es conveniente indicar las modificaciones y las variantes que en el modo de l'intervencióne se hane seguido para ver hasta que punto son capaces de influir en los resultados oblenidos y hasta que punto es preciso contar con ellos para la obtencione de estos.

En general lo que à recomienda hacer es la indisione mediana infraumbilical sur ser la unia que permite la exacta explora cione y acceso a todos los puntos de la cari dad abdominal y de la pelvis. En algunos Casos, por sospecharse mayor profession de le siones en determinado sitio, les de la incision se modifica, como en of viero de la Observación XIII; leu que sur jusquire se tratabas de cenox tuberculosis del peritones y des intestino grue to en su primeta percione, se his un largo laparotomias lateral derection. En todo caro la incisione de las partes blandas debe hacerse con precaucione a causa de las posibles adheren-

Cias del gran epipelone del intestino y de la vegiga al peritones parietel à nivel le la linear de incisione, juesto que à algunos operadores les ha sucedido el herer del intertino inciendien do la pared abdomins quel Dr. Messoni le ocurris una ver que iticindis la vegiga, y ha encontrado en 31 operados suefost, tah estirada hacia aniba la vegigo que tocaba can en las vecindades del combligo. Conviene tam bienterrer en cuenta, al hacer la incisione, que el peritones parietal se encuentra à veces tan engrosado que llega a medir cuato o cimo milimetros de espesor, circunstancia a la que si no se attende, junde peoner en gra ve confusione el cirujano!

Una ver hecha la incisione la conductor variar algun tanto seguin de la formor que se trate.

En la forma ascitica conviene evacuar el liquido aquidando la salida de él con la compresióne sobre los costados des en-

fermo y la depresión de los bordes de la in cisione enjugando la cavidad por medio de comprehas de gasa introducidas hasta la juquena judis. Caro de exister adherencias entre les asas del intestino, importre respetar las. Si el equipilon esta lleub de tuberkulos punde resecarre un troro, perevia ligadiena, troro que juede aprovecharse para el examen microscópicio /y los experimentos de labora torio. La quevación/termina con la suctura hecha domo en la laparotomia, esclinaria. on las formas asciticas enquistadas, re incidding de perferencia sobre la cavidad quistin para levitar la infección del resto de la serosa y una ver vedeia la bolsa se las cierras completamente, à menos que la ri gider de sus paredes y su conternido puerer lent no indican que sus bordes se suturen à la herida exterior! En todo caso se respectaran las adhesiones o no ser que entre lellas se encuentre un exudado que convenza eva

cuar o que el enfermo no este atornientado por dolores que se les puedan imputar o que seau causa de obstreucción addominas crónica. On la forma ulcerosa las perecau ciones en la lincision de la pared abdomi nal deberang ser aun mas rigurosas. Una ves incindida la pared, no seinpere se abre la cavidad, suis que en ocasiones es necesario despegar succemente las adherencias entre las asas y de estas con la pared para abrer una expeccióne purulenta. Le evacuorrine las diversas bolsas que contengane pus, com primiendo las comperesas contre la pared, I de manem que le abre carnino af exendado fibrino-purulento. Se pueden tocar las pare des, como recomiendo Fricomi con uma di plucione de sublissiado ó de clorum de zine y si la cavidad juevulenta es cissia se perede dejar unos pocos diris un desagiie tubu lar de cauchi o capilar de gasos, que se hoce pasar per un ainquelo de la sectura, que

se hace en la formo acostumbrada.

En las formas fibrosas los operados que intervienen no hacen de ordinario mas que la laparotomia simple, cuando más deshacen aquellas adherencias faicles de desprender, leomo hace sute other frecomi, opercuedo en este caro con la mayer delicordepa en razion de la friabilidad des intestino, cuyas hen das deben evitare con expecias cicidado, peces el reblandecimiento es à veces tan grande que no es prosible practicar la sutura y se expern dni al enfermo à todas las micomodificales y à todos los peligios de dessutrición que trace consigo und fistula estercoracea.

Site es la grandres travos descrito, el eamuio sequido en la actualidad en la some trio della operacióne; suevo a le han surosuesto mumerosas adiciones, que in algunas veces sunden ser uncesarias, en general son supérfluas cuando no persudicioles.

Weinsteine (de Viena), por ejemplo, hace se quir la laparotomia de Imasage abdomi nal y del fricciones con unguento mercurias. pero semejante practies es de hecho insuecesa rio y ub es proceso peusar mucho para ver que esto funde tener sus peligros. Helmerich en un caro de la clisica de Basilea y referente à una peritonites lu berculosa con ascitis considerable, sometió la enferma después de una laparotomia, que la permitio dedicara à su trabajo esdenario, à las injecciones de tuberculina de hoch. Les gadas como están las mencionadas inyecciones basto citar el hecho para que uo haya necesidad de detenerse en él. algunos autores/ O'Callagham, Poncet, Charke, etc despuies de abierto la cavidad ha cen un lavado antiseptico perolongado, ha buidose empleads numerosas sustancias con este fin: acido borico (1%), acido salicio (1/0), acids ferico (1/0%), sublemado (0, 5/6)

acido fosforico (1p%), tentura de iodo (1p%), closurolde zinc (1p%), etc. Huiguna de estas sub-Pancias ha dado resultados preferibles à los con sequidos por cualquieras de las demás y ene Itodas la concentracióne à que es peréceso usar las us fued infundir confidence sobre se accione, aparte de que el higuido no prenetra en todos les repliques de la serosa y del peligio grave de fundocar una intoxicación gene ral, cuando estos lavados se hacen contalgueno profusione. King y aldibert han lalemosthad con pruebles de hecho que los curaciones us son plor eso más sumensas; de ahí que tor todas estas razones su un haya ido abandonandose y solo se utilicen en la actualidad liquidos esterilizados que us pure dan traer / inconvenientes y que tiende la ventaja de favorecer la balida def excedado. Execonif us concede at lavado la mereo importancia y solo en ciertos casos la em pleads el lavads con una disolución q

esterilizados de cloruro de cloruro de sodis al uno por ciento. Parag Delbet el líquido pereferible es el ácido bórico. Sing embargo, bricomi hor abandonado ultimament la practico def la vado à consecuencia de las esperiencias rea leradas por el doctor Lambler y jublicadas en la "Revista Veneta delle Silenone Mediche" Le 1891 y que vienen à probar que el liquido us llegd la todos los parages della serosap y que tiene un efecto muy relativo enando se que re llevar sobre toda la extensione del petritones una initacióne bastante para favorecer un uncero fibro-filastico.

limita à abrir et vientre y evacuer et dema me, si existe. Mus zoni limita et acts oper ratorio à lo mais estrictamente sucesario, pues piensa que todo lo demais, lavado in clusive, lijos del preparar à la serosse para la curacióne de la tuberculosis, lo que hace es favorecer la for mocióne de ladhereucias, en

tantas circumstancias dariosas.

bu muestros dias quede decirre que la mon youise de los cirujanos, haciendose cargo de las inutilidad del lavado y de la Escasa i nula influencia que en la curación de las lesiones June de tener, prescinden di if por lo general y uniamente en los casos de exister liquido jurulento en la cavidad, emplean las diso luciones autisepticas débiles y aun mejor las disoluciones fisiológicas de clorum de sodio y aun la sold agua esterilizada, con la inter cion de favorecer la evacuacione des exerdado y sui esperar de taf lavado mayores bene ficios. Con la cual viene à quedar junhado una ver más que los efectos tenquenticos vis tos en los casos operados, se deben ciscica y exclusivamente à la accione de la abestien de abdomen, de la laparotomia simple, en um palabrug.

Hast agui, no hemos hablado más que

los efectos que la laparotomia produce sobre la tuberculosis del peritones y luos hemos consagrado exclusivamente, al par que haces Constar y proner de relieve sus señalados servicios, a probar, approvechands at efects, cuantos dates nos ha sido posible beunir, que tales efectos à la lapatotomia tolo se deben, sin que sean parte para mijorarlos las dernas modificaciones y variantes que à la tecnica de Han sencilla intervención te han airadido. Agui parece que debiamos hacer alto, pero und necestidad naturalisema defenter dimiento obliga imperioramente à per curar at menos, dark cuento del perqui de esos luchos, à explicarselos siquien de una manen que satisfaga medianamente, dentro de los actuales co uscimientos de la ciencia, la rason o el mecanismo en virtud des cuas tales efec to a penducer. Judaria truncado este modesto trabajo si uo se dechease alguna

atencióne à tan natural assiración, que surge como consecuencia obligada, forzosa, impues
ta sor la misma manera de ser del humano
entender, que no puede ver hechos sur que de ellos
intente conocer la explicacióne, punetras en su
intimidad y averiguar, si le es posible, las rarones que dan cuenta de su realizacióne.

I buena prueba de ello es que desde que los hechos que hemos estudiado emperaron a ser conscidos numerosisimos explicaciones han surgido de todas partes y se/han expuesto per innumerables autores explicaciones que ri bien juvede decirre us han salido todavia del terreus de la hipiotesis, representan landables esfuerzos y constituyen unevos paros, que su Ceriamente entrendados, nos permitan de que dia y à medida que las observaciones cien tificas Vayan aportando unevos datos, conocer à cienche ciette la acción de la laparotimia en la curación de los perocesos telberculoros des peritoneo.

En rigor, todas las expliciaciones dadas viener à colincidir en un punto, que la laparotoria no tiene inuguna accion especifica sobre la tuberculoses del previtories, y no la debe tener puerto que es capas de modificar otro ginero de la siones, y que no lesse máis que ayudar a la curación espontanea. En lo videio en que diferen unas de otras es en la influencia respectiva que conceden tales hiplotesis à una de los dos factores; influencia de la operación, tenden con à curar de la enfermedad.

Jes que, les efech, la curación de la peritoristis tuberculosa es riempre en el fondo exponencia. No re punde comparar la intervencióne que re practica en una tuberculos is articular en que re exterjoan todas los partes enfermas y re las destruye suis con cantentinaciones, con la que re emplea en las diferentes formas de la peritónitis tuberculosa,
en donde la mayona de las lesiones un re pue-

den alcansar directamente y en que por tanto el micarismo de la curación es loglio pecusar que consistas en una ayuda que la openición wester al organismo para defenderal de la mar che invasora de las lexiones y determinar la desa paricion de las y existentes. Es facif compren der que a de la mayor importancial que la afección tiendo la curar espontaneamente, ly an houing que hace jugar un papel muy importante la la tuberallosis intestinas en la etiologia de la peritorietis tuberculosa, suces segun la estadistica de su discipulo Philipps que Pen 107 casos de tuberculosis peritoneas, hallados en el protocolo de 2230 secciones practicadaes en el Instituto aviatomo-parológico de Gottinga, ha visto que en to, la afección terrio por foun to de partida ulcerdaines tuberculosas del intestino: se felicità de ello, prorque estima que la tuberculosis intestinales luna de las terber culosis beales más faciles de curar. Desde lugo hay hus hecho, que ya choco-

à Lonis y es que la tuberculosis de las serosas ofrece lund reaf tendencia à la curación y de Pera tendencia solo se exceptuán las meninges, acaso como piensa Plicque (1) porque la rigor no tienen de serosas más que la apardencia y en parte las funciones, mientras que etistogilamente Von de origene ectodérmico, la cual quira explique tof déferencia. Las sensas son hoy iniraldas como vastas lagunas linfáticas ly como los organos linfoides Constituyene par el organismo uno de los principales centros de resistencia, à la infercióne, que vence à veces, esterilizando jest si solas el foco bacilar, hecho ya ustado por la profunda penetración del immortel Bichat que obsena que las serosas y sinoviales son los sistemas en que con más frecuencia & ven inflamaciones tuberculosas de marcho cronico y lento; comprendiendo ade mas por una de sus genisles adivinaciones (1) La tub. des sérenses. Nº del 9 Jun. 1900 de la "Garette des Horgitaux"

que en semejante proteccióne de las seros as interviene algo mas que simples condiciones mecasieas, buando dice (1) "en su atmosfer himedo, van per decirlo an, a perdere tidas las emanos ciones morbificas del organismo, sin que esas emanaciones alcancen los dernas brganos," pa labras que hacen pensar en que les pereveix en papel de defensa que las sensas como organos linfoides, desempeñan en la econostria . Esta resistenció de las serosas expelica el porque se dejan dificilmente infector por ino chlocione tuberkuloso directo, y en general us lo sean suis por via sauguinea l'hinfatria o per propagación de etapo de un foro tuberculso; a no ser que en la mujer, huis indefensa en este punto, por ser su aislamiento menos perfecto, pues le peritones comunica con la cavidad uterino por el intermedio de las trompas, lo qual explica muchas peloi- peritorietis, que punden ser el punt de partida de tuberculosis (1) anath. gen. 1821. t. W. pgs. 116 y 162.

peritoneales y pleurales, mais frecuentes en la majer indudablemente por estre rasone. Por otra parte el tibérculo de las serosas y por considerente de la abdominal es pan Virclion un tubérculo joven y vivas y que tien. de por tanto à formar un tejido de cicatris (1) Tothe circumstancia unilla à las condiciones que las servias peresentane, para luchas con tra la infeccióne, nos bastan para dernos cuen to de la natura tendencia que tiene la pientonitis tuberculosa para curación, tenden cia que si us es tan marcada como en la pleuresia def mismo origen, a pesar de la que en contra seretendes sostener Leyden y algun oto butor, que admiten competeta bemejanza en esa condición entre la plecen teil y la peritorietés tuberculosas, explico de una parte las curaciones espontaneas de la peritorités de que tratamos y sirve de me Cesario apergo para daruos cuentre des como

(1) Virchow. Patolog. de los turnores.

la curación o el alivis queden consequirse por la sencilla acción de una laparotornia. En esa natural tendencia a fundan por consiguiente todas las hipótesis formula das. Uliora biene jeomo ayuda la lapanto mia à cuvarre al peritores de sus lesiones? Aqui aparece ya la divergencia y de ello convence la rapida exposicione dellas ageiniones emi pidas. Lindner atribuye la mayor importancia al poder de reabsorción de la serosa, perdido en gran parte por la existencia de las lesiones ly que la laparotomin junde vertablicer. Sain_ ger re explica el éxito/de la intervención purque cree que esta esternula la que el llama poder digestivo del previtories, y Veinstein y Cecheretti, piensan que evaculado ef liquido asci. two se have cesar la compresione sobre los vasos san quines y linfatios, favoreciendose an la realsercione de los jendenctos morbosos. Cabot park de su opinione de que siendo la

ascitis favorable para la extensióne de la enfermedad, de una parte por la initacióne que porduce la presencia del líquido, arí como de las suebe
fancias initantes que contieve y de otro parque
constituye un excelente medio de cultivo para
el mitrobio, nada de extrano tiene que extra

yendo el líquido a favoresca la cumcióne. Eléntien en el fondo viene à ser la opinione de
Van de Maker.

Parage Camerong de Guddersfield la acción curativa es debido à la sustracción de
las tosinas producidas por el bacido y que
acumulándose en el líquido ascitio, favoreceriane por su rabsorción, la propagaeióne de la enfermedad. Poco más ó menos
esta viene a ser la opinióne de Vierordo que
eree que la evacusación del líquido tras como
consecuencias la desaparicióne de los trastornos circulatorios y respiratorios y los efectos de
la autonitoxicacióne, atrobuyendo ques, como
- Cameron los beneficios résultados de la ope-

racióne, mas à una influencia sobre el estado general que à luna acción local ejercido sobre la serosa enfermaç.

Las anteriores Phisotesis tienen un de fecto coming yes que no son aplicables más que à las formas asceticas; ques concedien do comb conceden capital papel en la peroducción de los efectos de la foperación a la extraccione del liquido abdominas dejan sin posible explicacion los efectos que se obtienen en aquellos casos en que no hay sustraccione de liquido, sencillamente porque este uo exis te leu la serosa. Resultan demaseado seu cillas al querer explicar pur hechos puro mente mecanicos la duración y un expelican tampoco el perque de la sugierioridad de la laparotomia sobre los demás medios de intervenir. Si la curacion se debe unica y exclusivamente à la cesacione de trastor nos mecanicos peroducidos per la acumen lacione del ligicido en la cavidad del vien

tre o'à la elimenacione con ese liquido de las toxicias en el contenidas ? prosque la unegable superioridad de la lapanotomia sobre la juincione, con la cual conviene mi en consequire tambien esa evacuación del li quido ! Comprendiendolo an diversos autones han ideads teorius distintus, en que se tra to de explicar los hechos per aquellas cir cunstancias que concurren en la abertura des abdomen. Una de las explicaciones, que pues tos à discurrir por est camino, occimen más pronto à unestro entendimiento, es la de suproner si influira, en la consecucione de los resultados que la operación suministra, la acción del cire y de la lur, agentes à los que la incisione peropercional facil acceso en el interior de una cavidad sui comunica cion con el exterior, fuem de la bien defendido que el el xeso femencio existhe. I yo con esto idea, parce natural ato buit la acción preponderante de esos

agentes, bien à la influencia uscieve que puedan tener sobre el microorganismo causante de la enfermedad o biene à la accione estimulante que sobre las propiedades desensuias del peristènes puedan ejener. Expressione del primer mode de pensar de estis dos es la teoriae de laurenstein que cree que la sequedad que la exposicione del liquido determina y la exposicione del peristènes à la lux, some circunstancias danosas para el bacilo, cuya resistencia debilitan y cuyo desarrollo ueltenir desicultane.

Manifestacione de la segunda varian te son una prorción de teorbas, más en acuerdo con los hechos, que han aparecido secesivamente estos cultimos actos.

La más antigia de ella es la de Mosetig Morshof (D) el cual sostiene que la eficación de la laparotomica réside en la linitacione persocada en la serosa por la introduccióne del dire en la catidad abels— (1) Miener med. Bresse. 1º bruro, 1891

minal. Fartiendo de estos prejuicios teoricos propuso su tratamiento de la peritorietes la berculosa, consistente en la insuffacione de aire en la cavidad del abdomen; pero la resultados de este metodo de tratamiento han venido à demostrar la poco fundado de su opinion, que es por la merdos, demasiado exclusivage. Sui embargo, esta uo ha dejeido de tener defensores y Capershon erre que el aire favorece mas que vingue otre agente la cum cione, refiriendo alquenos casos curados per lo assuracion del liquido y la injeccione de aire lesterilizado, que se hade unter pasar per un frasco de Woolf eurgado de agua fenicada. A jurar de ellos, fescos jur lo demás, seme jante opinion ha sido desechador. Mannotti y Beacischi ereen que el

Mannotti y Beaciochi ereeu que el efecto que la laparotomia produce consis - te en una reacción inflamatoria de la serosa, que aumento también instablemen te su poder absorvente y Burci partieir -

do del concepto de Majuci, de que el tubérculo us es más que la expresióne de la defensa del organismo contra el bacilo tuberculoso y promiendo en relación con esto las observaciones microscopicas, jusga que en el peritones existe you
un proceso curativo espontanes que la laparotomia no hace más que estornelar.

Stchegoleff cree probable que el resultado curativo de la laparotornia debe ser cetribuido a una serie de factores como son la penetración defaire y de la lus y la sinfluencia termica; la cual debemos nosotro jusque que debe influir bien pocodadas las condiciones de temperatural en que de ordinario se coloca el ambiente de las salas de operaciones cuando se la parotonisa.

Estas teorias por demasiado exclusivas no pueden darnos cuento del mecanismo de la curación y de ahí que resultan incompletas, insuficientes para explicar

todos los hechos jessibles y para llevas la con vincione al desimo. Ele un bonito trabajo de Westphal, publicado hace muy pisco tiempo (1) aparece una crético breve pensustanciosas, de estas teorias, fundandose por na ello el autor en tres casos de peritonitis la berculosa, confirmado por examen bacterio logico y de caracteres anatornicos diferentes y los tres tratados per lapantomia. En las tres casos la operación fui requida de exito: seis meses des puies de haber labandonado el hospital, minguno de los operados peresen taba recidira, habian aumentado de pero y gozaban de vigor. Estes cusos son perecesa mente interesantes perque entiende ser expositor que para explicar su curacióne les imposible hader valer para meigerus de ellos y a pesar de su variedad ano tomica ly clinica un factor exclusion mente de las admitteles en la curacióne.

(1) Lur Heilung. der Peritonealtuberhulsse vermittels. Leibschrift.

Ho es posible admiter p. ej. dice Westphal, que se hable, de la influencia de la évacusción del liquido ascitio, en un vientre que en el momento de su abertune no tenta señas de él (tercera de sus observaciones).; I como creer, sigue diciendo en la acción bienhechona de Juna hipertimia producida en la cavidad abdominas por la superesione de la ascitis, hi perkemia pasajera, instantanea, sobre lesiones que hun tardado meses y citios para desa mllare? Observacion numen 2). De otros parte, concluye, un se ve bien cuaf es el agente mecanies o quimis capas de inition un vientre que apenas abierto, ha sido cerrado y en el que el circijano a habia contentado, you toda manificulación, comprobar con to Ilo la vista que us habia Mada que hacer (observacione 2°). Este repure, expuesto con toda la gracia

posible como lo hore Mestiphal, se deduce también del exámen de la mazor parte

de las observaciones citadas en esta tesis y en que la intervención per parte del Dr. Nébent us judo ser más sobria en maripulaciones, yo que comprobada la extensión del proceso, re procedió en general o cerrar con presteras el vientre, apienas abierto. Teste reparo es de capital interés porque invalido algunas ojuniones de las modernamente sustento das, como es sur ejemplo la de Friesmi que A explica los buenos efectos de la laparoto mias por la initación mecánica de la seroid visceral y parietal, que suscita en ella una reacción inflamatoria, ra-Lon sur la cual sincuera exagerar esa ini tacione con presiones practicadas de un modo rudo (asi se elapresas) hechas con to Los de gasas montados sobre largas sinsas sobre toda la extensión accesible de la sen sa y para compeletar esa initación no va cila en verter en la cavidad de lo à 2/gra mos de una disolución al lopo de tisituras

de iodo en glicerina y que por los mismos tapones de la com procura extender sobre la mayer extensione posible del peritones, procedimiento que les muchos casos hace ain sere ceder de injecciones de tintura de iodo, 10 quiendo le consejo de Durante. i 6s necesa -I rea esta initaciono mecanica ? En muesto sentir no lo es y para hablar an nos fundo mos en que len ninguns de los casos que re citan al comens de esta Memoria, se emplearon ui con mucho las manipulacio -/ nes de tricomi, lo cual no quito para que los enfermos que debian curare, se curarare. Solden un caso (observación segundo) se vertio en la cavidad una pequena cantidad de vaselina iodoformica y este caso no por eto se curo ni mejor ni peor que los demás curados, lo cual prueba que la introducción de esos agentes initantes us es necesario y sabido les que por un descuido y acin sen des cuido judde convertire en peligrosa. Li

es superflua y puede ser nociva i à que la cetélidad de semejantes initaciones? i perqué las rudas maniobras sobre la serosa, hi estas por más que se diga, no junden llegar a todos los suentos de su superficie? I proescui damos de que us sabemos haste que punto us pue den esas manipulaciones hacer à veces mais dano que provecho. No hay sino considerar la frialdad extraordinario de las paredes del intestino en las formas ulcerosas de seeritoritis, para comprender la suma delicade La con que es preciso obrar y pan proseribir fan ternerasias manoseos.

Il Urso esee también en la positiva en fluencia de la initación per los agentes mecaucios que se hacen jugar en la operación y explica an la acción de los antisépticos usa dos en lavado. Coce que su papel es solo alejar del peritones los últimos resideros del exadado y obligar al circijano a maricolorar mas tiempo en el peritones para enjugar

el liquido. « Acaso estas maniobras, dece, tengane la mayor importancia en el peroce so de curacióno. I no es improbable que el exponente de esta reacción inflamatoria sea la elevación termica de un grado y dici mas notada en las 48 horas despulés. Hay que noter que las laparotomias per ovariec Tomia é histerectomin son frecuentemen te apireticas, mientras que la tal elevación ha podido predicirlo muchas veces en las exigidas per peritoriitis tuberculosa" on el fonds de estres explicaciones se pure de percibir un hecho general, la de una re acción per part de la sensa despertorda per la laparotomia; esto reacción suques to de caracter inflamationo, tiente en efec to hechos que la abonane. Lo que en nuesto sentir hace inadmisibles estres terrices es la de suponerla debida à agentes mecánicos o quiricos (mariobras, antisepticas), de los que como hemos visto se puede en absoluto

prescindir, sin que los resultados de la osceracione se modifiquen per ello notablemente. Tue est treacción sea del orden que sea, contentemonos con llamarle defensiva exis te, la perueban varios huchos de observacióne. 1º Durante la operación se ven, per parte de la serosa, modificaciones groseras, va possein dose progresidamente hijerhemica de modo que al final tiene un color rosa vivo, se hace mas Jugosa y saugro con más fucilidad. 2º Despues de la operación, no es ran ver una elevación de temperaturas que junde llegar à cerco de 2° y que faltet merchas veces en laparotomias exigidas por otros padicimientos. 3. Ingianni de Genova) (1) ha hecho expe riencias que prueban que los estocdos inito tivos de la servia abdominal deficultane la receptioidad para la tuberculosis, Ja (1) Comun. al XIV Congreso de la Sociedad italiana de Pirmona. 1899.

liendose de injecciones de abcohol rectificado en la serosa lha jurvocado una initación aseptica, à consecuencia de la mas re dera holla un activo peroceso de fagocitosis que incorpora al bacilo y lo destruye. 11º bu otras peritonitis no tuberculosas en caros de julii- peritonites crónica simple, no es raro ver que la simple lapantomias seguido de un lavado, conduce rásicolas mente or la reabsorcion del exudado, con desaparición de todos los sintomas. El Doctor Fraisont (1) ha referido, y luezo lo han he cho otros, varios clasos de estes observaciones y piensa en la aparición de un exudado legudo cuya teabserción tras consigo la de les productos inflamatorios erónicos. i Pual es el agente que servoca esta reac cione defensiva por parte de la serosa? Esto es lo que us sabemos, acaso no lo sea exclusivamente singuno de los anun (1) Amales de la Soc. med-chir de Liege, 1893.

ciados y sean causa de ella todos o varios mancomunaidamente; per desde luezo vemos que las maniobras mecánicas no lo son per si solas. Acaso la tendencia à conceder à tos hechos mecanicos tan capital importan cia dependa de la confessione de idéas que and reina sobre el concepto de inétricione que lleva à confundirle con et de reaccione y admitir afentes initantes para suscitar la. Los hechos haven creer que el peritones se defiende, que reacciona; per uo autor zang mais que hablar d'reaccione defensi va, sin jeregusgar n'es inflamatoria o'de que orden bu este punto hay que convenir que la vague dad de los terminos capaces de exfeverar la cuestione es muy grande. L'en efect, lo que también parece mas conforme Con las idias actuales sobre la curación del juroceso es suponer que la reacción de

Jensiva existe en la serosa desde el mo-

mento en que en ella se instala el bacils un ductor de la perturbacione morbosa, al cual à veces desnaturalisa y mater per n' casos de Curaciones espontaneas) y otros es suficiente para ello. En estos casos la laparoto. mir indudablemente aqua, estimula, 1. esareacción defensión, ya existente accurace aternada. Este es of inconveniente de hablar de irritación, que sustone algo del exterior que vicito à defenderse al peritories y que inicio el proceso curativo y fuerta o hablar de agentes capaces de iniciar exe estado de defensa. Lo más logico á nuesto entender, es supones que el peroceso reac two esti ya iniciado cuando la lapano formir de hace y que estr estimula y activa notablemente ef poder de en peroceso.

bu la tuberculosis de las serosas existe positivamente una reacción anti-baci-lar, que reviste diferentes aspectos; pero en y fin, como la demostrado Perón en dos

notabilisimas Memorias publicadas hace dos anos (1898) sel mismo: aniquilar los para sitos bacilares.

Esta reacción consiste unos veces en la produccione de un exudado sero-fibrision y otras veces cuando este uo basto par destruir los microorganismos, por las sustancias bac ferisades, existentes al maximume en los derrames francamente agudos; en la interrencione de la diapedesis y de los lencocitos; es decir, de la superfracione, que represento te que las experiencias de diche autor, un mue vo esfuerzo, una segunda linea de resestencia que si bien tiene la ventajo de ayudar à la esterilización tiene un mionbeniente tobre el serinier modo defensiio y que estaba en que los fagocitos de aquella igualmente la la reparacione fues en principal papel les la destruccióne de les microorganismos. En um de esas memorias de Perón (1) re

(1) La seroteragia tuberculosa natural Societé de Diologie. 11. Oct. 1898.

demuestra que algunos denames verosos tienen propiedades beletericidas, tanto mayores cuanto mas agusto ho sido su jinducción y ariinyectando 500 c. c. en el peritones de un per no de la hilogramos de preso, este queda repare fanis à las insculsiciones tuberculosas derer tous. Por otros parte, en el jencero curativo na tural, además de las shubstancias bacterici. des de los exudados, hay um substancio que us es otra que la febrino, la cual parèce ejercer una gran influencia sobre la mar-Cha de las lesiones, juesto que desempieña sobre los bacilos la harea de aislarles mecaincomente, le cure haven les desiosites fi briussos que se forman, encendendolos y englobandolos. Letri ocum que en los examenes bacteriologicos es precisamente en los po quenos coaquelos febricos donde se puede ocertar la deskubrer algun bacilo!

Metter hu notada que i despuies de haber sigectado el higuido, se violento igualmente

el delgado deposito fibrinoso formado à me mudo en la cavidad, la finoporción de resultodos positivos aumentabo considerablemen te. Fodos estos luchos estan en relación con uno clinico observado en los denames peles réticos y aqui aplicable y es la beniquidad relation de los derrames plurales franca mente inflamatorios, que dan después de la punción un coaquels fibrilesso abuen dante. Acaro à estos de refiera Galliard al decir que hay pleurchias providenciales. Por other parte Berder (1) en sus eagre riencias hichas sobre assimales en el laboratorio del quinico Seiler ha comprobato la ausencio de reacción suflashatino lacal, fundandose en la bual, an como en varias observaciones referentes à la cetilidad de la laparotomia contre luberces-lisis lejanas defuldomen, admite que la lauser eficar debe ser buscada en las modifie (1) Comm. faite à la société Mandoise de Médècine 9. Junio. 1898.

caciones de orden general, como son las de la saugre Examinando estre en cierto mi mero de enfermos de la clinica del Doctor Roux ha prodido ver que las operaciones consistentes en la abertura del peritones, van seguides immediatamente de une lencocitosis polinuclear considerable, más importante que la producida por otras operaciones en tointo estas no hayan ido acompañadas de una fuerte hemomagia Compan gráficamente Berdez les efecto de la la lespeorationion, al de un bastonaro en un hormiguero, ques con ella los lericoncitos se perecipitan en masa fuera de los organos hematopoie trios. Ourvas trasadas per Derdez ilus_ tran elocuentemente esta acción quimio taction.

En resumen, todo have errer que la laparotomia us cura la peritoritis telberculosa per ta initación que en ella peroduce condiciente à una recición inflamatoria no observada ni observable. De ahí que se curen los easos sui necesidad de agentes italiantes de mingun ordene y con solo abrir la cavidad abdominal. i que es lo mas natural pensar en vista de todo lo expuesto?

En miestra humilde opinión, lo que ocume es lo siguiente. En presencia de la ciavasión parasitaria, la sensa peritoneal tiende à defenderse y nacciona à fin de aniquilar los agentes nocivos, à ella llegodos por diferentes caminos, segue la vià de introduccione.

both reacción de orden pueramente local se manificita por diferentes aspectas, conducentes al mismo fin, como son los exudados secos, los demannes serosos, sero-fibrinosos, purilentes, la producción de adherencias, etc, eficaces en diverso grado y más o menos beneficiosos, según que

premitan o no la restitito ad integrum en la serosa atacada por el bacils.

bu determinadas circumstancias estos medios de resistencia bastan por si to los para lograr la esterilizacióne y hasta pa na reparder los danos pendercidos, son los ca sot que abandonados à si mismos, curan espontaneounente. En otras, seis embargo, estos procedimientos de defensa resultur insuficientes para su fin y lo circio que consiguer es impedir la difusione de la infeccione, manteniendola deutro de los limites de la serosa é bien deutro de esta en el sitio de las perimeras colonisaciones microbianas (derames enquistados, sientonitis parciales). En otras finalmente la reaccione es practicalmente ineficar no solo pan curar, sino pan impedir las emigraciones bacilares, que traspa sando todas las barreras creadas per aque las mecanismos de defensa, gairan

otros organos, ya de la misma catidad, ya de otras proximas (tuberculosis pleuro-peritoned p. ej.) si es que us siendo su fuerza expansiva muy considerable us provo-lean una tuberculosis generallizada.

bu todos los caros, sui embargo, la lucha, conduser o uo à la destrucción del parasito, se entabla desde el primer mo mento; la reacción defensiva está iniciada hace you tremps, cleando los feriosneus cliuicos conducen al enferms ante la juresencir des médico. Si en estas circumstan. cias de hace la laparotomin, un es juces lo guis hablar de kon elle se crea ein reac cione que ya existe. Le agui parque entendemos que à la palaba reacción cuifla matoria que parece perejurgar lo que ocerme, debe sustituirse estas cuestión, el mas modesto de reacción defenseira, que la la parotomin us creal, jurque lesta ya ini eiado con anterioridad. La laparoto-

mia, por tanto, no hace mas que estimelar esa reacción, fustigar podensamente los mecanismos defensores locales, que me dio agotados por una largor lucha ineficas recobran weeve vigorly consiguen vencer en muchos casos. Usi la laparotomio us traeris tras si muevos procedimientos defensivos por parte de la serosa, aumenta ria la intensidad y la eficacia de los que en ella constituyen sh natural defen sa, y su acción bienhechora se explicará, pensando an, por la mayor cantidad de serosidad segregado en contacto defaire y de los demáis lagentes que en la opieración intervience como nuevos. Las substan cias bactericidas contenidas en esa sensidad ejercen su papel y de otre parte la fibrina contenida en lesos exudados jundo al cambiar sus condiciones de existencia expuesta por la operación a un bresseo cam bio de leondiciones, pasar des estado de

disuelta, de fibriciógens, de lo que a geniem llamar a ese su estado anterior á la coaque lacione, al estado de fibrima concreta, que se precipita apresisionando los bacilos, impidiendo su difusióne y permitiendo después su este ilábacióne sur place. De lotra parte la reacción fagocitaria puede ser también estimulada y la defensa más asegurada por consiguiente.

Pero aparte de este estimulo sobre la reacción defensiva local, las experiencias de
Berdez hacen pensar en que la lapanotomin introduce un factor nuevo, que de

piende la la viva impulsióne dada a la

lencocitosis, importantisimo medio de

defensa del organismo, bu efecto, precisator entra espontámeamento en acción en

la mayor parte de las enformedades suíficcioses con tendencia natural á la cuera
eione, falto en la tuberculosis puritoneal

abandonada à si misma.

La laparotomin hau entrar en juego este factor hasto aquel momento inach'vo y si la afección esta limitada a la serosa y el lestado general se ha conservado en condiciones para subvenir a los gastos de la reparación, la curación se logra.

Es decir, que dibemos jels que el mecanismo de curación de la peritositis tuberculosa por la laparotomin es doble: de una parte por la estimulacióne de los extos locales de defensa, en lo que la operación no hace hunda de neuvo y de otro la do por la adición de un poderoso recurso, que entra en lucha per efecto de aquella, la lencocitosis.

Esta opinione podrain o no confermarla las lobservaciones prosteriores; per hay que convenir que hoy per hoy y dado lo que amojo de ri la observación de los hechos, es la que más satisface muestro entendimien. to y la que mas conforme esta con los datos que la moderna experimentacione han evidenciado. No pretendemos que sea la verdadera, contentémonos con que explique lo que de estos hechos se cousae, un perjuicio de que sea modificable y que un de cuenta de lo que en la Clinica vemos, que es à lo que debe aspirar y nada màs toda hipótesis.

cuestion, que acabamos de tratar relativa à la manera de explicarse los efectos de la laparotomia en la peritonites luberculoso, se encuentra todo lo que se refiere à su proceso intimo de curación, de la cual derivan cuestiones muy interesantes. Derde de punto de vista clínico como es la que trata extensamente, Fricomi de si la cumción punde verificarse con ó sin adherencias.

No estaria fuem de su lugar ef hon-

blar aqui de ellas, puesto que viener à constituir como el natural complemento de le anteriormente expuesto; pien des rasones nos obligan à eviter trabar di estas cuestio nes. Una es ef temor de jenlougar demasiado este trabajo y otra, que les habiendo nos peroquesto mas que escriber de los efectos tetrapheuticos de la lapanotomia, al tratar estes cuestiones, si bien seria un trasgre sion justificadisima, constitución una trasgresion al fin, del objeto de sucestro tro bajo; y ari como us la constituye después de examinados los efectos de la laparoto min, ver como podemos darres de eros efec. tos cuento, que es lo que herros lucles; el pasar de ali à feliomenos que si bien nos explicane el mucanismo de esos efectos tetrapenties, son hechos de indole anatomica, fendria acuso una justificación discutible. Per eso, preferemos aun à trueque de que alguien lerea por ello incompleto

todas rasones, de su exposicion y juicio, sin perjuicio de si sucestra medios en lo porvenir nos lo consienten, volver de nue-vo sobre este asunto, ari como de seosibles derivaciones que se nos scurren, pero para las que no tenemos especio ni legitimo sucesto les este trabajo.

Hasta agui uis hemos occupado de efectos de la laparo tomia simple, observados en um serie enverme de casos, todos ellos referentes á um solo afeccióno.

Como consecuencia de ello, estos hechos han sido perfectamente sistematirables y han permitido llegar à lo que u servione la berapeution, et dicir, à establicer indi-eacisnes formales à formular reglas prácticas de conducta. Pero af continuar estudiando los efectos terapeutios de

tal operacione lo que encontramos es si mu chos hechos que demuestran hasta que juin to es beneficiosa; pero la sistematización desapapere esos hechos sur la falta de unifor midad son also fragmentarios, que en la actualidad et imposible poder encadenar le suficientemente entre n' para vacar de ellos algo más que conclusiones muy genera les. Pero de exos hechos se desprende una positiva afirmacióno: que la laparotornia es muchas veces un agente terapeutico de importancia en el tratamiento de muchas afecciones intraabdominales y aurque uo separnos el como y el perqui de su accióne es pereciso tener esos efectos en cuenta. Un Jeodrio justificarke haste cierto punto la Pexpression de Lawson-Fait: « aun en los casos en que hay grandes varones para creer que se trata de un tumor malique, hago una incisione exploradora para con vencerme de ello. Una abertura expelorado

ra del abdomen unica causa trastornos, y con frecuencia es muy citil aun cucando Tuo be juiceda exterpar el tumor, juies varias veces he visto, que después de la bueración no se reproduce el lighido ascitido que antes em muy abundante; per ultimo, algunas veces la incisione detiche mucho tiennes la mar che del tumor que no re funde enterpar > Estos hechos a brefieren à las mas diversas afecciones y apienas es posible estable cer en ellos irden. Per eso deciamos af comienso de este trabajo, que en este punto ape nas se punde pasar más que de um exjessicion de hechos. Entraces fambien haci amos una resurnida historias de como esos hechos comenzaron à preocupar à los circi janos y por eso aqui uo volvernos sobre ello y procedemos desde luego à ver en que condi ciones esos hechos de han observado. Hay sin embargo uma seni de ellos, en que aparece que la laparotomia la lle

gado à ser indicada en muchos casos. Mos re ferimos à la peritorietes por une une colos. Esta afección abacidordada arí misma es frecuentemente mortul, y el sujeto sucumbe kon um infeccion más 6 menos generalizar du con localizaciones secundarias/ pleum, julmon, corason, etc) Hay una larga serce de observaciones que prueban que la amplia incisione def abdomen, sequido de lavado ha conducido à la curación, siempre que la ope ración se verifique à tremps, putes n'el enfermo tiene ya infecciones secundarias su cumbe, autore la operación de peractique. Es verdad que en estos casos la lapanotomia no es simple, que va seguido de un lavado abue dante de la cavidad per interesses en cuento la escasa acción antiseptica que a esos lavados hay que conceder, si ub se les quie re convertir en pleligrosos hay que admitir que nor lo menos en parte hay que atribuir à la laparotomia cierto papel en la ob

tención de la curación. Verdad es que se discute i es preciso absterierse de lapan tomicar, cuando el puis se frague una salida al esc. terior; per aparte de que esa evacusición espontained us debe byrecer una completa seguridad at clinico, hay que temer, como Idia Dientafoy, dos complicaciones: una la penetración en el foco de un nuevo y te mible microbio, el estreptococo ó el esta filicoco, como en un caso de Moizard, y otra es la reaparición de la infección en los focos peritoneales incompletamente vociós y el retorno de la fiebre y demais acciden ter! Judo lo cual have considerar, aun estos casos à la intervención como el medio mois segun.

Hay other cases en que la curación se har obtenido por la simple laparotornía referentes la hechos de tuberculosis intraabalomi nal de los cuales tratamos antes, perque en los que después van à seguir, la cura

ción definitiva es bastante discutible y lo que funde en los más de ellos unicamente afer mark es que los efectos terapecíticos observo dos son punicamente motables mejorias. A la perimera categoria, correspon den las observaciones publicadas de cum ción de la tuberculosis aprendiciolo - cecal tratadas por la lapatotomio simple, pur blicados que Billon (1) que en sus tesis los defiende como modo de intervención perefen ble à la exterpación completor y radical de todas las partes enfermas for resección del intestulo tuberculoso, ya que este proceder ex-Hone al enfermo al shock operatorio y oi los accidentes de las suturas l'intestinales, asi como la jurga también superior à las opre raciones paliativas, como las resecciones limitadas à las paredes des ciegos Pean, Bichelot, à las enteroanastomosis Hochen egg, Dier, Sabonlay), juies todas ellas ex-(1) La tuberculose apprendiculo-cacale traitée por la laparotonie diagne! Etierre de Lyon. 1898.

pronen al operado à las fistulas prioestercolares. Se funda puna sostener sh proposición en seis casos de lapantomia simple, opiera dos for Toncet, Delorme, y Hove - Josserand por causa de una tiflo- opendicités tubercu losa y en que la curación siguis à la operación. Il profesor a. Concet junga que lapar notomia simple iliaca constituye, pues, la operacione de eleccione, preusando que hasto mas amplior información es a las lesiones bacilares defintestino grueso y del apendice, le que la laparotomia infraumbilical es à la plevitoritis tuberculosa. Oree además que la laparo tomias se impone tombién jurque us es peligrosa y esclarece el diagnostrio. Esterio, en Jui, Wellow que su acción es ante todo, bactetresida.

Asimilable à este ginero de observaciones es la que citamos con el numero XIII en que se tro taba de un caso de peritonites taberculosa con lesiones de la propia indole def intestino

grueso en su primera perción y en que la curación se consiguio por una laparotomia lateral derecha. Referente también à un ouso de tuberculosis abdominas en que la simple abertura defabdomen condujo al enfermo à la curacione, es la siquiente: Observación XXI _ A. D. D., de 12 años natural de Madrid, Jugresa en el Hosjutal de niños el sel de Julio de 1894. Ope rado de laparotomias media supracimbilieuf jur el Dr. Ribera, el 14 def mismo mes. Ouds verte entonces se trataba de euro tuber culosis hepatica, localizado en el lóbulo de Suigelio. Sutura al equipolon, y profunda y superficial de paredes. Il Il estator cia trinada la herida operatoria. Alta per cum cion ef 3 de Septeebubre.

losis abdominas la curación? Probablemente el mecanismo debe ser auxiliza al que la determina en la peritonitis telbercellosa, sur con

signiente no nos hallamos en presencia.

Ide hechos de diversa indole que aquellos, de

los que únicamente difierenç en trascendencia por ser mucho más escaros en mimeno.

es distintos de la tuberculosis y en los que los efectos de la operación son más sorpreu dentes porque son más dificilmente explicables.

Hos references à los casos de moplassias difusas é inoperables i adherenciaes misen cibles, en que ef cirujans tiene que limitarie à la simple exploracióne, curendo más à la rotura de las bridas menos resistentes ó alquinas muniobras de la masa y en que, contra lo que podio esperarse se observa dos que su la cidracióne o más á menudo seno mejoriae.

Estos casos us es facif, como horcen con

Signar Forque y Peclus en su tratudo de l'erapientia quiringica, clasificarlos tobse bases anatomo-patológicas!; muchas veces u ha descuidado este punto y esta laquena quito à estas observaciones el caracter deci-sivo que les atribuyen sus autores. Sei emboir-go, son tantos flue respetables sus observa-dores que es ferroso concederlos la merecido atencióne.

y es que la acción terapeutica de la laparotomia us re limitat sólo à la tuberculosis abdominas.

A quien primer llamaron estos curiosos hechos la afección feci à Michelica, en 1888. In hemos indicado como se comensó a pen sar sobre ellos por los trabajos de Guivson-Bait, Richelot y M. My hite y per ef articulo de Duplay, inspirado en el trabajo de este último. Después han asertado mucho su contingente de hechos desnostrativos y

- entre elles Cerrier, Monod, Forzi, Rontier, Marchand, Saboulay, Demons y Montas entre la franceses. En 1894, en la sociedad Médico-Juirurgica de londres, se sosteuro un debate importante sobre estos asuntos y en - I wal Greigh Smith, Dorun y Bland Su ttong, relaturon hechos felixaientes de neu ralgia pelviana i de tumores del vientre derados per la abertura def abdomen hecho con fines juramente exploradores, be la aktualistad, puede decerie que us hay cire iano que a dedique algo il querriciones del vientre que us cidente belgieurs casos ació

Estos hechos u refieren à dos ordenes: unas ve ces se hata de préviocités à de préviperitarités adhesias, y otras à verdaderos termores con ó sin ascêtis.

Les primeros son facilmente explicables, generalmente à train de procesos fibrosos di fusos, de lesiones parenquishatosas im

posibles de descorterar sin juligio pam los va I sos o el intestino y en los que todo la interven. ción posible a breduce la romper las adheren cias en que estres posible; las mejorias sub siquientes a explican perque las maniquela leiones mahuales luchas sobre las visceras, comige su estatico y sus relaciones, estero los norvios comprehedidos entre las adheren cias, suprime los esteramientos debidos a he using anormal delos organos. Hasto agui se trata de una explicación juera mente mecanica, que coquamos car lite ralmente de Forque Reclus; piero como estos mismos autores reconscen esto, si a expelica perfectamente la mejorine terapeutica ob Mervada en los casos de adherencias circuns critas, us lo hace en absolute la que te observa en los casos más frecuentes de jerocesos fi brosos difusos, que confunden en una mara esclensh ef witer y sus aneja! >> Lo cual vie ne à significar que la curacion no se debe

à las manisbras puramente mecanicas, yo que en los procesos extensas estas son relativa mente muy limitadas y que la laparotomia es eficas en ellos por otros motivos, que ejercen bu acción aun cuoundo aquellas mariobras no realizasen y an los mismos autores sec ponen que la mayoria de las neuralgias pel viands per factores de otre orden, como son los resultados seduntes del reperso forzado que sique à la intervencione, la impression pri Quica del acto operatorio, tan eficies en las mujeres, muchas veces neutropatas, la acclion refleja debeda af tratamiento, el efecto trofied que junde resultar influencias todas que lintervieuen dististantemente segue los ca I sos; pero en absolute independientes de las manipulaciones para desgarrar adheren eias, etc, i influencias todas que per la sim ple abertura del vientre n'emiquen, si me cesidad de más.

Respecto à las observaciones de la otra clase

se muestrang estes autores muy reservados. Creen que en muchos casos se trator no de verdaderos turnores sino de neofila sids simplemente inflamatorios que por la supression de la ascites, cuando l'existe, la falta de compresion abdomi mal consecutiva, la congestione visce ral que resulta y la existación trofica juro ducida por la operación, evolucionary horcia la escletosis curativa ó ha cia la absorcione. I efectivamente esto es cierto y las observaciones de estos autores, an como las que citan de Dorune hacian escer lo mismo. Veamos lo que hay sobre la cues-

Hay en efecto, que convenir que los caros de desaparicione de turnores realment ma lignos! carecen de comprobación auxitmo patologica. En cambio lo que no es posible dudar es de las mijerias notables que por la de saparicione se consiguene en esto, caros, mejo

disminucion del tumor desde el sexto dia, la cual fui acentuándose tanto que 1891, hacia un auto que el enfermo habia sido operado y no señales de turbor, siendo la salud perfectil.

Galvani cuento un caso (1) de un enfermo todavia joven, en quien la laparotomia descubrio un veo plasma del epléploon, desaparecciento como per encanto los dolores atraves que le atormentaban antes de la operacione.

Sestemonio de estos desettos son fambién las siguientes observaciones correspondientes à en fermos operados pur d'Dr. Piben, de laparotomin Simple!

Hospital de mintos el 12 Septiembre de 1890. La exploracione permite apreciar un turnor en la fora ileaca irquierdas, al parecer seis consecuenteixes con organos supra-unbilicales, prensán dose en un quiste dermoideo del ovario. La parotomia infraumbilical el 6 de Octubre. Al revuveer el turnor pundo veru que un em

(1) agus hay una alteración del rede. de las prágunas, facilmente subsavable y debida a equivocación en el arraglo prical.

otra cosa que el lóbulo irquierdo del higado, de tal modo atrofiado, que llenador el hijescon dris, el vacio y la fosa iliaca del mismo lado. Sutura. Curación operatorias. A los quina dias undo verse que ef vientre iba dis minuyendo de volumen, debids à la disminución lenta y fingresiva del higado, compinbada per pretensione y pulpacione, de suerto que al sa lirdel Hospital en 9 de Jebrero, el tamais del lugado habia quedado reducido a lo nos mal, estado que subsistia dos meses des pues de haber abandonado el establicimica Obs. XXIII. E. V. de 49 anos ingresa en las clinicas de Sanfarlos ef 13 de Abrif del 91. Sos suchandore for los sintomas un equitationas de estomago y jurgando que esterviera lisia had y Judeie hacert una gastrectomia parcial, fui lapantomisado el lo des mismo

(1) Esta observación an como las cuatro siguientes están publicadas in extenso en el discurso de recepción de Dr.

rias à veces realmente sorprendentes, obser vadas en individuos en que lugo af morer k ha comprobado la maligidedad prositiva de los neoglasmas. Como ejemplo de ello ve mos que Duplay citat un caso de cancer del queritories con ascitis, de tap suerte mejo rado por la incisione exploradora, que se per do cheer durante dos anos en la curación compileta. I de todos modos, lo que uo es potible dudar es que individuos afectos de paole cinientos vebeldes à toda elese de tratamien tos y sumidos en la mas aflictiva setudicione han podido merced à la operación, ver de saparecer sus sufrimientos y entregarse à sus habituales ocupaciones. Tachaque un sea más que esto, esto es ya bastante para mirar con carino la Poperación que fan buenos efectos produce. D'como muestro citaremos lalgunos casos.

de un ictericia rebelde acompatiada de

crisis violenta de cólicos, vomitos y escalofrios cada dos dias y cuys paciente firesentaba escasos en el sacro. Se hau laparotomia me dia suprocumbilicas. No hay obstrucción biliar for ningun motivo. Los vómitos ceraron el mismo dia de la intervencione.

Richelot cita oto caro notable.

Le refiere à un hombre de cincuent y une ve anos eva sintomas de estrecher pilonia, es mitos incoercibles, hemianes tesiay tras torus visuales; laparotomia exploradora. El pilo no estaba saus. Curacióne de los vómitos, la hemianesteria y los trastornos de la visione. Otro de Bary es también muy interesante. Hombre en que existiane sintômas de turnor del abdomene. Por laparotomin se puede ver un tumor dun, immovif, adherente à la columno vertebral. Creyendo se trataba de ganglios com Cerosos secundarios de una afección intesti nal, cero el vientre, hacientes un pronostrio gravisimo. Le observa sin embargo, una

mes. Tuesto al descubierto el tumor, para lo cual fui necesario cortar transversalmente los exiglones, for mando para ello varios pediculos, puedo verse que en rigor de trataba de una infiltracione carci. nomation de las paredes def Estomago, que com prendia can toda la gran corveddina, las caras anterior y posterior, extendiendose perincipal mente per esta ultima y prolongandore per el juloro y duodens en grain extensións. Cer esto razion, la operación se limito à hacer la sue tura exoleto de la incisione hecha en los esci julones, ligar y suturar la pared. a los veinte dias re la dio de alta bajo el punto de vista de la intervencióne quiringica, permanecien do la enferma, per su falte de recurros, en la Sala Phasta el 27 de Junio, en que salió, es verdad, en el mismo estado que a su ingreso, pero sui que los vomitos hubieran buelto à siverenture aliviada de sus delencias. 106s. XXIV. L. S. de 13 años en quien a sospecho

Peberag en la Geaf Academia de Spedicinas.

un quiste hidatidico del baro. Lapantomia el 18 de Octubre de 1891, hallandose un baro enorme, de superficie cubiertà de abolla duras, sumamente varcullares, como n'en tratam de quistes hemisticos. Sutura sin llevar mas adelant la intervencione, de las paredes abdominales. A los doce dias la tunuración habis dismusindo untablemente. If dia 9 de Noviembre à la inspeccione ha Sia desaparecido el relieve que formaba el baso, antes de ser el viño operado y à la palpación de comprobaba la desnimición motable del tuntor, regularisandore las digestiones y ad quiviendo el niño un buch aspecto. En fecho posterior, los datos que de ef se terriane, per milian aseverar la curacione de la higuestro fia esplérica. Obs XXV a. I. I de 12 años que ingrera en el Hospital del Mino Jesus, sección de Medici na de doude jurgandose se tratan de una afección intrabablominas susceptible de ser l'operada fue trasladado a la seccione de cirer

702.

Viño enflaquecido con anorexia, pereño digertion y laxitud general. Vientre enorme sobre todo en la región suprambilian. a la percusione zona macira que ocupa am bos hijiocondrios y el esigastrio, llegando por arriba hasta el quidulo especielo intercos. tag y por abajo a sivel dell'ombligo. La par rotomir et 11 de Noviembre de 1892, vien dose entonces que el tumor no em obre coso que el higado enormemente hijsertrofiado especialmente en su lobulo inquiendo. Los efector de la operación fueron los de una un I table mejorial locally quieraf el hugaido des mindejo de volusida. Obs. XXVI. D. D. de Banos de edad, in gresando en la sala oi cargo del Dr. Sancher Henrero, en la facultad de Medicina, el 20 de Movidenbre de 1892. Dudandose del diagnostio, fui enviado a Ciruja per si

Judia intervenire. If ution presentation lictericia interisiona y total, gran enfla

quecimiento, polidipsia, algo de dixirea y aumento de volumen del vientre, sobre todo en el hisiocondino inquierdo, esteundo ade mas borrado el hudeco equigartico y en su la gar una preeminence bien dircunscrito, lisa, algo deservesible y doloroxa à la seresione. asciti us muy abundante. Pelisandon en si podria thatare de un quiste hidatidico prorque i bien la icteria no suele presenture en ellos, junde suceder que la linga, ya per la extension del quiste ya por ser de la ferma multilocular includendo à peuster ari lo muy circusserità que apareció al explorar le turnuración ejugastrica; se enterven haciendo um laparotomia sujera umbiheaf que hiro ver que la turnuracion estaba formado per el lobelo de Spigelio y encontrandore lea la cara inferior del lei gado un tumor dun abollado def lamano de una navanja, que per un lado com wir of aparate biliar y por otro levantation

el lóbulo que formado relieve af exterior. No pudicidose queusar en esterparlo y hisio la ver tum perdida del previtores y la profuero y superficing de las pare des des abdomene. Marcher normal. Desde la operación des minuyo el color icterio, la ascitis no se re produjo, desaparecierou per completo los dolorest volvieron et quetito y las buenas digestiones, siendo est sueus tranquilo; comperaban des por noticias posteriores este myoriag. Obs. XXVII. Mujer de so artos, en que re diagnostica un triñone flotante con grandes alteraciones nerviosas. Laparotomis el 10 de Junio del 93. Le encuentra un cancer del colon han extenso que no jurgo perudente llevar à mas la interversióne. Desaparición compiletu de los dolores y de los accidentes nerviosos permaneciendo mejerada leasta el mes de Vovienebre, présentandos enton ces intomas de corquexia. En las autenbres observaciones que ex-

pongo muy resumidas por no alargas demasiado est trabajo y por estar jublicadas en detalle en otros sitios fluede verse que la operación no rolo us fui usciva suis que treja en pos de n' una mejoria real que en alque caro llega can a Macer peusar en la Peuración. Per la demás à la auterier relación prodiamos anadir otras observaciones observadas en la flinica, en que la operación produjo un notable alivio y algrum de las celales está jueblicada en las His torius de los curtos correspondientes. Citadas en forma de lista sont llux muyer de 114 autos Maparotomirado el 20 de buero de 1899. Le hall un exitetione def intertino con us'dulos mesentericos. altre el 10 de Jebrero con unbandon un notable alivis. Otra mujer de 40 auros de edad en queixa hace la laparotomia exploradora el if de Octubre de 1897 y en que mejon grandemen te el estado general despeción de la operación. Ohn 3° mujer en la que la laparotoming

explorador descubrio un cancer coloides pientomeal con nódulos mesentéricos seguin confirmo el análisis micrográfico y que experimento alivio de sus sufrimientos despuces de operador.

Hay que recourser, sin embargs, en que son muy rans los casos de turnores verdaderos curados per la laparotomia simple.

Chorntone, Leopold, Cohn, Lomer, y Porki han publicado curaciones definitivas de porpilomas pelvianos despules de operaciones in completes. Smith befreit thes exits notables. ha visto disaparecer turnores de aspecto monligios rocceados de adherenceis inesterpor Voles y que le obligaron per sintomas de oche sion à format un dus contranationel comprobands la desaparición des tumos en operaciones recurdarias hechas para ce. Har ese aux. Pero como lixee untar con ra Lon Forque y Reclus, de cuya obne tomos mos lector datos estos hechos careca de

probable se trate de formas especiales de tuberaulosis intertius - peritoheos cuya historio
en cuanto à los tipos de ella esta muy incompete
tra aun asimilando fambién à estos casos
la observación de Grael que en un josen de
autecedentes tuberculosos pudo Compenhar en
una reginada laparotomia protechiada un
año desques de la primena la disminución
considerable de la termor des colon.

De tras lo cual rescetta que curaciones definitivas uo a logran más que en las penitoristis fibrosals periviscenales p. ej. en las penitoristis fibrosals periviscenales p. ej. en las penitrains fibrosals peniviscentes del peritores pelviairo principalmente. Oude fumbién
ereena en exitos completos en casos de hijertroficios vincenales, de parogenia muchas veces
les conocido, testaso de ello son las dos observaciones de las pertropio hepático anteriormente expluestas y en la Ospeleira de las

Observacione XXIV. Marchand y Lawsone-Fait hau visto también después de aux laparotomis reducire bara hipiertrofiados.

Juin de estos casos hay que reconscer que en casos de tumares maliques la operación us peroduce sino mejorias sintomáticas desaparición de sintomas à veus expliables per noturas de adherencias que dejan libres las visceras como un enfermo de Richelot que sufrie de un caucer difuso de la pared auterior des estima go que jundo volver à comer y cuyor dolores disaparecieron o un operado de Jaboulay que durante seis meses judo dedicarie à se oficio y hace vida ordinaria. I Il que a deben entos efectos terapienticos? Tou il trabajo de Develay se accalisa minuciosamente la influencia que en ellos funde caber à la acción de les assertescios à la disminución de la tensión, à la sifle encia perigenca y à la acción refleja que todo tradunatisimo provoca, Juclieverse a peco

sar ri la disminución de la presión suede tener influencia un algunos caros en que las ascites uses aplicable à la generalidad en que volo cabe vievo - car para explicarlos las dos viltimas influen - cids.

Il influjo de la acción refleja los nido objeto de atención de muchos autores y la tesis de Bentejar, dedicada à este asunt, contiene gran numero de observaciones conducentes à demos trar que después de las openiciones que untere sai el pieritones y organos contiguos, puneder observane feus menos reflejos kansdos (vomi tos, meteorismo, trastruos cardises - vasculares, dessies, elevacion termica/ hasta la llamada peritonitis refleja, conjunto de luchos nerviosos sin lesion compinbable en la autoperia. Esto acción reflejo de la laporotomia, fenderciento cambios profundos en la circulación, deter miniaña una mazor interiordad de los ac tos d cambio material entraorganicos y favoreceriae la abserción de los tumores.

Pozzi para explicar los efectos observados en algunas adherencias púlvianas, creia probable que la laparotomia obre, ejerciendo una revulsión sobre las lesiones antiguas, exclerosas, no esnecleo - bles os semejanta de como una incisión asetisis tia produce mejora en los focos inflamatorios erosicos.

Otros explican algunas mijorias de sintomas como lo es la desaparición de fenómienos doloronos por destrucción de las adherencias exisploicas causa de aquellos dolores (Bazy, Monod).

Apart d'estas influencias à tiende oi reconscer la existencia de una existación proficia, debida al contacto de aire. Esta idea parece encontrar algun apoys en las observaciones de exospleiso pexios publicados estos cilítimos acios y de la louse blabia un caso muy curioso, que rado per el Dr. Pibem en el presente actor en el Jospital del Miño Jesus. Este caso nos llanio la atencione y nos his sensar en ni pudien haber alguna relación entre estos Suchos de disminución de volcimen del baso fijado af exterior y la disminicióne comprobada en los esasos de hipertrofias viscesales per la acción de la laparotorhia. Algunas reflexiones a nos han ocienido sobre eto; fuero ef temor de alejarnos def fondo de las cuestión que tratamos y de hacer interminable este trabajo, an como el de us poderlas ain fundamentar lo bastante, mos obligan, sin perjuicio de que con el tiempo hagamos algo sobre ef assento, a presciendir de expensor algo sobre ef assento, a presciendir de expensor las.

bu unestro sentir, los casos publicados son muy desemejantes para que a pundan someten a explicaciones do indole general bancos se trata de inflamaciones crónicas y de sus productos, de hipertroficios viscerales, etc; en los que no cabo dudar los la laparotomia cuma ma chas veces y les otros de tumores maliquos, en que los casos been comprobados, en forzoso reconocer que la operación polo las producido alivios más o menos duradens. Juento

unos como otros casos no pueden ser más diferentes mi en cuanto à su naturalera un en cuanto à los efectos, que vobre su marcho, la operación produce. Podemos cusado más rospechar los mecanismos que expli can en parte estos efectos; pero estos tuinen que obrar diversamente en casa caso indi videral y mientras que en muss p. ej. la ac cion tropia refleja o debuta al contacto del aire sea le mas interesante, en otros influenca las modificaciones sanguineas subsignien ter à la operación, en otros se expelicarder los resultados teraqueiticos sencellament pur hechos mecanicos sotum de adheren cias, reposición en su sites de organos dis boads, disminucione de techione intradodominaffete, Seis embargo, à perar de como vernos la explicación le hales buelos es

vemos, la explicación de tales luchos es aun dificif, resulta de ellos la laparotomia simple es un medio de tratassiento

en muchas afecciones abdominales, cuyos resultados, si bien son aleatorios y no es dable pere decirlos, no por eso deben desdeñanse y que es Conveniente contar en algunos casos con ellos. No tiener la precision que han consequedo en algunas afecciones, como la persitoritis la berleulosa fp. y; seen deben servir entre otras cords, para murar con menos recelo las operaciones exploradoras def abdomen, ya que la operación unachenda como a debe prac hear es relativamente benique y hasto pure de convertire en positivamente ceté. Pece otre cora no es en aquellos casos en que mejero la situación desexperada de algunos pacien ter, aliviandolos de sus dolores y que mitreir dolos entregara à sus tareas. Judo ello es Jerapelstua y esos alivios son à veces alta mente estimables. No per eso debemos en tender que puede hacere su vidicación a priorie, pero un debemos olvidar los blueficios que à veces peroduce telejuir de das

les por lo menos, su mercuia importan - cio. Mejor que desdeñar los lechos, es procer-rar estudiarlos, que suempere de ello se saccare positivas ventajas, como de todo lo que repre-sente trabajo, que es ruempo fecundo, accere encuelo per es momento un lo parescae.

Conclusiones.

1ª_ La laparotomia es positivamente útil en el tratamiento de todas las formas de la peritorietis tuberculosore.

20 La laparotomia ester, sin embargo, contraindicada en la tuberculosis del pieretoneo, cuando el estado general del enfermo sea grave o salvo excepcionales casos, cuando exista una localización julmonar algo extensa.

3a que en la tuberculosis del peritoneo,
es licito confiar lo bastante en la abertura del abdomen para repetirla si
hubierae recidiva, siempre que se ha
ya comprobado una notable mejonoc local y general después de la primera intervencións

Lucison contraindicacion suficiente, las localizaciones tuberculosas extra peritoneales, recayentes en los huesos y articulaciones, siempse que ofrercan bien marcado, ese carácter de localisa _ das.

5º Jue la laparotomia es muy super rior en eficoccia, y buir practicada, has ta mehos peligrosa, que los demás me dios guirurbicos, propuestos para sustituirla.

6"- The la indicacione de laparo tominar no debe, sin embargo, formulare formalmente, suis chicaido se este convencido de la ineficación de los remedios higienicos principalmente y farmo tológicos.

Pue la acción de la laparotomia en la peritorietis tuberculosa, es perbablemente doble: de una parte estimala el ya iniciado peroceso defensivo local y del otro lado hace entrar len acción sen

muevo y proderoso recurso de defensa: la lencocitosis. 8° - Tue son innegables los efectos curativos que se consignen pur la laparotomia sim file en ciertas formas de queritorietis des_ tintas de la tuberculosa en jencesos infla matorios crónicos de la cavidad abdominal, en ciertos tipos de tuberculosis intesti nal yeu algunas hipertrofias viscerales. 92 Jul aunque menos evidentes y menos explicables todavio , le aprecian notables mejorias les algunos casos de tipurores verdaderos le la cavidad. 10 % - Que estos hechos, sino junden servir para precisar una indicación, son motivo bastante para, en de terminados casas en que a piense en hacer una lagra notomia exploraciono, contar con la posibilidad de su presentacione. Madrid a 30 September 1900.

Addenda.

A . _ On una comunicación presentado en el fon greso internacional de Medicina de Paris, del pre I sente ano, M. M. Martin y albert Yandremer, han dado cuento de sus investigaciones, que vie nen en apoyo de la importancia de la leconcitosis como recurso poderoso de lucho contra la infeccione peritonitica bacilar. Han observado que n'en el peritones de los conejellos de Indias se inspectanç bacilos tuberculosos o pequenas cantidades de un cultivo joveno, a desambla una peritoritis con tubérculos bien visibles, mientras que si la inyce cione se hace con antiguos cultivos (de mas de sus meses los animales mueren per caquexia, sin ofrecer à la autorisia ningin tubérculo; de dostede jurgan que el microbio lobrer principalmen. te por sus toxinas; idea tanto más lógica cuanto que el bacilo que les ha dado resultados más constantes ha sido el que, según anteriores experiencias sobre la meningitis tuberculosa, era el que les había dado mayor bantidad de venenos el que matoba al conejillo en menos de 24 horas a la dosis de to de cel calcultivo de tres meses filtrado por bujio de fhamberland).

Para comprobar est, han buscado ef medio de destruir el bacilo sin hacer inactivos los venenos, lo cua franciolo sin hacer inactivos los venenos, lo cua franciento per ef tratamiento lar grasados contienen veneno y annentando lo resistencia de los conejillos, perovocando una hiper-leconcitos peritoricas inyectando perimeno cinco centimetros de una mercha de 3 de caldo y

§ de suero de cobaga y 24 horas después los cuerpos de los microbios tratados per ef éter, los anima

les resisten dosis mortales de veneur. Capieriencias que en sentir de los autores precebang: 1º La existencia é importancia de los venenos ten berculosos y 2º que las células de los cobayas, tan sensibles à los microbios tuberculosos esdeciano mente, punden en ciertas circunstancias, digerir estos bacilos tratados per eféter, sui formar tuber-Concluyen finalmente pensando que el mejor tratos mient de la peritorietes tuberculosa es el que pero voque una hiperleucocitisis ya hemos visto que Derdez la demostrado la que subsigue à la lapa notomia. Esta circunstancia not les moviels ai extractar aqui le comunicación de Martin y

B. - Con posterioridad à haber aneglado la Memoria, la podido procurar datos de dos casos tan motables y demostrativos en favor de muestra tesis,

Vandremer.

que la creido conveniente incluirlos agui, aunque ser à tituls de adicion final. Son los siquientes que muniero también corre latiramente: Obs XXVIII. I. My de of arios, natural de Il Oszuelo (Caceres de anticedentes alcoholicos marcados y que padecia vieno obstrucción intestinas erónica; hasta tal punto que decidio operarre; lo cual se ve rifico en Moviembre de 1899, suindo operado per el Dr. Peter. Lapantomia medio, no judiciolo apreciare sha's que um sobrearge adejioso considerable en toda la extensión del peritones, donde la grasa formaba pelotones considerables. Sutum de la pared. Punción operationa y noticias posteriores, que llegan à este airo, conferman if excelente estado def sujeto que la recum dado su trabajo, siendo en la activalidad alcalde de su villa natal.

Obs: XXX de refiere à un joven midies, discipuls del Dr. Ribert, operado por este en la cara de salud de Santa Ferena. Laparotomia media infraumbilial, hallandon um infiltración grando, que ef unali sis histologico demostro ser surcomatora extendida desde of bubligo hasta la arcada jurbiana, llegando per los lados à los ligamentos de Jalopio double se insertaba pareceirdo corresponder por su disposicione à la fascia transversalis! Section des abdomen y flataf perovistus. A perar de este, las un heias que del peropies interesado ha ido recibieis do el Dr. Piberk, no punden ser mas satisface torias, Judos los siertomas molestos que aquejo ban af enfermo han ido desapareciendo y al poco tumpo este pudo montar a caballo y reasundar el cuidado de su partido, a pesar de que este consto de varios juelblos, en pais montreon como es la provencia de feruel, doude el que citamos

223.

ejera la junfesión. Ademinate Admitible In Juview Jelip Jewwe mifico el gerisio del grado de Dactor y fre declarato Sobrekaliente Masud 9 de Notre de 1900 Herrando Mamafinina Jeho Juma J. Olovir Moreridente Joseph Dolina